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FECHA: Marzo 13 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Basta ya del mal gobierno: Peña”  

 “Romero: va el PAN hacia un fracaso”  

 “Se agrava la crisis en el campo hidalguense”  

 “No sólo obras, sino mejores ciudadanos: EGS”  

 
“Civilidad en el Acuerdo Plata” 

 
“Declaran alerta por las elecciones”  

 
“Sindicatos critican al líder el PT”  

 “Sin canasta básica más hidalguenses”  

 “Presenta Eleazar García ejes del “Acuerdo Plata”  

 
“Pide CNDH castigar a culpables de montaje”  

 
“Lava dinero DEA al Chapo”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Procuraduría estará alerta en las elecciones de alcaldes: El procurador General de Justicia del estado, 

Alejandro Straffon Ortiz, informó que dio instrucciones a la Subprocuraduría de Asuntos Electorales, dependiente de la 
PGJEH, para permanecer al pendiente ante potenciales eventualidades de cara al proceso de elecciones extraordinarias 

que se llevarán a cabo en los municipios de Santiago de Tulantepec y Xochicoatlán.  De acuerdo con la dependencia de 
Justicia estatal, Straffon Ortiz indicó que el objetivo es el de permanecer en alerta ante posibles delitos en esa materia así 

como su prevención, investigación y prosecución, de cara al próximo 18 de marzo en que se renovarán estos 

ayuntamientos de forma extraordinaria. De igual modo, Straffon explicó que ―de acuerdo con información que conocemos 
por las instancias electorales, la organización de las elecciones extraordinarias avanza óptimamente, pues se aprobó la 

instalación de 11 casillas en Xochicoatlán y 34 en Santiago Tulantepec y se culminó con las capacitaciones para 11 y 34 
presidentes de casillas, igual número de secretarios, igual número de escrutadores y otro tanto de propietarios, 

respectivamente, así como sus respectivos suplentes, todo en absoluto orden‖. Asimismo, el fiscal estatal destacó 

también la importancia de la denuncia, ―sin esta acción del ciudadano para nosotros será doblemente difícil combatir 
alguna probable acción delictiva, debemos crear una conciencia en la gente acerca de la importancia de la denuncia y 

generar la confianza suficiente en nuestro trabajo de procuración de justicia‖. Finalmente, el procurador estatal expuso 
cuáles son los métodos de denuncia con que cuenta la población. ―En este y cualquier caso, en todas las agencias del 

Ministerio Público, en las oficinas centrales de la Procuraduría, en la Subprocuraduría de asuntos electorales, que 
depende de la misma PGJEH y en el número gratuito 01 800 9 12 13 14‖.  (redacción, página 12) 

Uno más uno- Declara PGJEH alerta por elecciones extraordinarias-(redacción, página 03) 

Criterio-Activan alerta por elecciones extraordinarias: El procurador de Justicia del estado, Alejandro Straffon 

Ortiz, informó que dio instrucciones a la Subprocuraduría de Asuntos Electorales para permanecer en alerta ante 

potenciales eventualidades, de cara a las elecciones extraordinarias en los municipios Santiago Tulantepec y 
Xochicoatlán, el próximo domingo. "El objetivo es permanecer en alerta ante posibles delitos en esa materia, así como su 

prevención, investigación y prosecución, de cara al próximo 18 de marzo, cuando se renovarán estos ayuntamientos de 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

2 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
22  

 

forma extraordinaria", expuso el servidor público. Straffon Ortiz explicó que "de acuerdo con la información que 

conocemos por las instancias electorales, la organización de las elecciones extraordinarias avanza óptimamente, pues se 

aprobó la instalación de 11 casillas electorales en Xochicoatlán y 34 en Santiago Tulantepec". Straffon indicó que "se 
culminó con las capacitaciones para 11 y 34 presidentes de casillas, igual número de secretarios, escrutadores y otro 

tanto de propietarios, respectivamente, así como sus respectivos suplentes, todo en absoluto orden". El procurador 
destacó la importancia de la denuncia, "sin esta acción del ciudadano para nosotros será doblemente difícil combatir 

acciones delictivas". "Debemos generar una conciencia entre la gente, acerca de la importancia de la denuncia y generar 

la confianza suficiente en nuestro trabajo de procuración de justicia", detalló el funcionario. Alejandro Straffon expresó 
que la dependencia permanecerá en alerta durante esta jornada extraordinaria, para atender las posibles irregularidades 

que se presenten en materia electoral y de cualquier índole. (Notimex, página 04) 

Criterio-Reportan listo PREP para extras: Alrededor de las diez de la noche del domingo podrían conocerse los 

resultados preliminares de las elecciones extraordinarias en Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, afirmó el secretario 

general del Instituto Estatal Electoral (IEE), Francisco Ortega Sánchez. Las mediciones realizadas durante el cuarto 
ensayo general, celebrado el domingo anterior, estableció que las actas de los poblados más alejados en Xochicoatlán 

llegarán poco antes de las diez de la noche a la cabecera municipal, de donde trasmitirán sus resultados. De esta manera 
se podrá conocer a través del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) el ganador de la justa. En el caso 

de Santiago Tulantepec se espera que los resultados se difundan antes de las diez de la noche y minutos más tarde los 

de Xochicoatlán. Ortega Sánchez informó que en los cuatro simulacros hubo una alta eficiencia del equipo operativo, lo 
que permitirá garantizar que los resultados se conocerán de forma confiable. Ortega expresó que hoy martes será 

entregado en los comités municipales el material electoral, tal como dispone la ley, para que entre el viernes y sábado 
sean otorgados a los presidentes de casilla. Francisco Ortega planteó que serán entregadas las boletas, las actas de 

escrutinio y las sábanas de resultados; así como el mobiliario, que consiste en mamparas y avisos de la ubicación de la 
casilla; entre otras cosas. Para el funcionario electoral, hasta el momento no existen incidencias mayores reportadas por 

los partidos políticos que participan en la contienda. Cabe recordar que en Santiago Tulantepec fue anulada la elección y 

en Xochicoatlán se declaró un empate. (Jorge Martínez, página 05) 

Reloj-IEE afina detalles para las extraordinarias: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) afina últimos 

detalles para que se efectúe el proceso de elección extraordinaria en los municipios de Xochicoatlán y Santiago 

Tulantepec, así lo dio a conocer el secretario general, Francisco Ortega Sánchez. ―Entre hoy y mañana vamos a trasladar 
el material y documentación electoral, tal y como lo señala la ley de que 5 días antes de la jornada deben estar en 

posesión del consejo municipal, de tal modo que a partir del miércoles comience la entrega a los 45 presidentes de las 
mesas de casilla‖, explicó el funcionario electoral. Previo a la entrega a funcionarios de casilla, representantes de los 

partidos políticos e integrantes de los consejos municipales supervisan el material electoral a entregar: que los nombres 
correspondan a los candidatos, que las actas únicas de la jornada electoral estén prellenadas, entre otros aspectos. 

Ortega Sánchez mencionó que este domingo se llevó a cabo el cuarto y último simulacro al Programa de Resultados 

Preliminares (PREP), el cual arrojó resultados con poco más del 90 por ciento computado a las 21:00 horas, por lo que 
confió que el próximo domingo a más tardar a las 22:00 horas ya se haya concluido el registro de resultados en cada una 

de las 45 casillas a instalar. En este sentido, confió en que las condiciones climatológicas permitirán tener resultados. Por 
otro lado, respecto de la seguridad el día de la jornada electoral, Ortega Sánchez dijo que el IEE sólo solicitó el resguardo 

de los consejos municipales, toda vez que ahí es donde se guarda la documentación y material electoral. No obstante, 

dijo no es necesario que exista seguridad en las casillas, ya que puede resultar adversa, es decir, inhibir la presencia 
ciudadana y por ende la participación. En este sentido, dijo ―la gente cuida su propia elección. No hay mejor cuidador 

que la propia ciudadanía, ya que la seguridad inhibe la participación‖. (Verónica Ángeles, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Rechaza Panal exceder gasto en extraordinarias: La coalición Juntos por Hidalgo se ajustó a los topes de 

gastos de campaña para los comicios extraordinarios, tanto en Xochicoatlán como en Santiago Tulantepec, enfatizó el 

dirigente estatal de Nueva Alianza (Panal), Heriberto Martínez. Luego de que organismos como PAN, PT y Movimiento 
Ciudadano denunciaron un supuesto exceso en la propaganda del bloque PRI-Panal, el líder del partido magisterial negó 

tal situación, pues la coalición es cuidadosa en el despliegue de publicidad para evitar sanciones. ―Cuidamos todos los 
aspectos, como alianza nos ajustamos a los topes que debemos comprobar, no podemos permitir irregularidades o 

gastos que no se puedan justificar‖. Agregó que los partidos políticos deben ser cuidadosos, ya que previamente fueron 
anulados los comicios ordinarios del pasado 3 de julio. Informó que el Panal mantiene capacitación y preparación de la 

estructura partidista, de cara a los comicios de julio. (Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Mantendrá Samperio supervisión de partido: Mi actuación al interior del PRD seguirá vigente, 

procuraremos la ideología de izquierda y vigilaremos al Comité Ejecutivo Estatal entrante para evitar que el partido ―sea 

saqueado‖, señaló la secretaria de Alianzas, Teresa Samperio. Aunque la perredista decidió no registrarse como aspirante 
a la presidencia del partido, afirmó que trabajará desde cualquier trinchera. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Confía PVEM en obtener victorias: El candidato del PVEM a alcalde de Santiago Tulantepec, Pedro Pablo 

Flores Alva, confío en que ganará por más de 6 mil votos en la contienda extraordinaria del próximo 18 de marzo, pues 
en la jornada del pasado 3 de julio, el partido del tucán obtuvo el triunfo con 5 mil 260 sufragios de diferencia. 

(Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Inscribe IDN a candidatos para dirigir al sol azteca: La expresión perredista Izquierda Democrática 

Nacional (IDN) registró fórmula para contender por la presidencia y secretaría general del sol azteca, pese a que líderes 

de las principales corrientes amarillas exhortaron a impulsar una planilla de unidad. Hugo Jaciel Mendoza, líder moral de 
IDN confirmó la inscripción de una planilla provisional, la cual será valorada por la Comisión Nacional de Elecciones el 13 

de marzo. Fuentes extraoficiales del partido afirmaron que esta fórmula temporal está dirigida por el mismo Hugo Jaciel, 
quien eventualmente será candidato a la presidencia del PRD. El último día de registro, los dirigentes de las principales 

corrientes amarillas, Nueva Izquierda, Frente Democrático Hidalguense (FDH) y Unidad de la Fuerza Indígena y 

Campesina (UFIC) conformaron su propuesta, la cual es encabezada por Arturo Sánchez y Marco Rico. ―Las tres 
principales expresiones perredistas integran el 80 por ciento de consejeros estatales, esto nos da cierta estabilidad para 

la selección de presidente y secretario general, pero este acuerdo de unidad no limita a otras corrientes a participar‖, 
explicó Rico Mercado. Reiteró que en próximos días se reunirá con la gente de IDN para priorizar acuerdos. (Gabriela 

Porte, página 04) 

Milenio-Le guardan la candidatura por dirigencia a Hugo Jaciel: El pasado domingo por la noche, la corriente 
Izquierda Democrática Nacional (IDN) registró una propuesta provisional de candidatura a presidente estatal del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, misma que guardará el lugar para Hugo Jaciel Mendoza, considerado 
uno de los líderes de IDN en la entidad, y que ahora competirá por ser dirigente del PRD hidalguense.  El perredista 

Jaciel Mendoza peleará por ocupar la dirigencia del sol azteca en Hidalgo contra la otra planilla encabezada por Arturo 

Sánchez Jiménez, considerado como la opción de las corrientes perredistas Frente Democrático Hidalguense (FDH), 
Nueva Izquierda y UFIC (Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina). ―Son compañeros que estarán de manera 

provisional, la idea es que el jueves, una vez que yo termine mi periodo como secretario del PRD en Hidalgo, podamos 
hacer el cambio y yo pueda registrarme como aspirante a presidente del partido‖, indicó Jaciel Mendoza.  La decisión de 

IDN de inscribir a su propio candidato para dirigir al PRD en la entidad, se da luego de que Nueva Izquierda no respetara 
el acuerdo para designar a un candidato de unidad para todas las corrientes perredistas.  ―Vamos a dar la batalla, 

nosotros hicimos una propuesta de un acuerdo estatal que no se respeto y Nueva Izquierda se adelantó al registro, 

priorizamos un gran acuerdo para ir en elección. Estábamos en pláticas para tener un acuerdo pero ellos registraron sus 
fórmulas propias‖, denunció Jaciel Mendoza.  En entrevista telefónica, el también consejero nacional perredista, 

respondió que aún desconocen los nombres de su planilla completa, una de las dos inscritas ante el Comité Directivo 
Estatal del PRD, sin embargo contemplan como candidata a secretaria general a Teresa Samperio León que ha negado su 

participación en el proceso interno. El perredista denunció que la planilla encabezada por Arturo Sánchez Jiménez, no 

respeta los acuerdos de la convocatoria al omitir en su fórmula la alternancia de género.  ―Arturo Sánchez no respeta el 
estatuto… la fórmula es impugnable, cualquiera la puede impugnar porque tiene que ser hombre y mujer, por eso estoy 

invitando a Teresa Samperio para que podamos ir juntos pero no lo hemos concretado‖, declaró uno de los dirigentes de 
IDN.  El PRD tendrá que renovar a su dirigencia en Hidalgo el próximo sábado 17 de marzo en su consejo electivo. En 

manos de 155 consejeros estatales del sol azteca estará la designación de la siguiente administración del partido en 
Hidalgo.  En busca de la unidad► Al encarar el proceso electoral del 1 de julio próximo, cuando se renueven el 

Congreso de la Unión, Senado y Presidencia de la República, el sol azteca hidalguense busca un acuerdo para generar 

una plataforma común, y tener a un candidato único para la presidencia estatal del PRD.  ―Entendiendo en que hay 
necesidad de un gran acuerdo, que tenemos obligadamente crear cohesión partidaria para enfrentar con éxito el proceso 

de julio… y lo que decida el consejo el 17 de marzo pues lo que resulte de la votación‖, detalló Marco Antonio Rico 
Mercado, candidato a secretario general del Partido de la Revolución Democrática en Hidalgo.  ―Si previó a eso 

alcanzamos un acuerdo de unidad y una planilla única pues estaremos dispuestos‖, agregó.  ―Hasta de hoy tenemos el 
respaldo del equipo de Nueva Izquierda, encabezado por Luciano Cornejo Barrera; además el de la Unidad de Fuerza 

Indígena y Campesina (UFIC) que representa Isidro Pedraza Chávez, la CODUC y otros consejeros estatales‖, dijo.  

(Misael Zavala, página 12) 
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Milenio-Denuncian la intervención de los gobiernos federal y estatal: Baltazar Soni Guillermo, aspirante a 

presidente municipal de Xochicoatlán por el Partido del Trabajo (PT), denunció a los gobiernos federal y estatal de usar 

los programas de apoyo destinados a las personas necesitadas, para la compra de votos en las elecciones extraordinarias 
en la localidad serrana.  A menos de una semana de llevarse a cabo los comicios extraordinarios, el aspirante a alcalde 

declaró que los programas sociales tanto estatales como federales están siendo utilizados por el PRI y PAN para la 
compra de votos para la extraordinaria en la localidad, a celebrarse el 18 de marzo próximo. En entrevista, el petista 

sostuvo que programas como Oportunidades del gobierno federal, así como funcionarios del Instituto Nacional para la 

Educación de los Adultos (INEA) están presionando a la gente para que voten a favor del Partido Acción Nacional y su 
candidato Nabor Pérez Juárez.  Además, la coordinación regional de Zacualipán, del gobierno del estado de Hidalgo, 

también opera políticamente a favor del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Andrés López Juárez, 
para obtener más votos en las elecciones extraordinarias, denunció el candidato a edil.  ―Instituciones que pertenecen al 

gobierno, están operando en mí municipio, y presionando a la gente para votar por el PRI y por Acción Nacional, voy a 
denunciar esas irregularidades ante las autoridades competentes‖, declaró el aspirante a la presidencia municipal de 

Xochicoatlán quien también es uno de los principales promotores del voto a favor del candidato presidencial de las 

izquierdas, Andrés Manuel López Obrador.  Este 14 de marzo concluye el periodo de campañas políticas en el municipio 
de Xochicoatlán y también en Santiago Tulantepec, únicos municipios de 84 totales en la entidad donde se realizarán 

comicios extraordinarios el próximo domingo.  Las votaciones a alcalde del pasado 3 de julio de 2011 en la localidad 
serrana, se anularon por supuestas irregularidades; de primera instancia, Baltazar Soni Guillermo se había alzado con el 

triunfo, sin embargo fue impugnada la elección y los tribunales llamaron a una segunda vuelta el 18 de marzo próximo. 

―Voy a estar al pendiente con la estructura para que ya no vuelvan a suceder actos ilícitos, estaré muy al pendiente del 
consejo municipal para que no vuelva a suceder lo que sucedió el pasado 3 de julio‖, sostuvo el precandidato del Partido 

del Trabajo. Insistió que tanto el gobierno federal como el estatal están interviniendo en el proceso electoral de las 
elecciones extraordinarias.  Los candidatos realizan campaña desde el pasado 14 de febrero y concluirán el próximo 14 

de marzo, según lo dicta el calendario del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo.  (Misael Zavala, página 12) 

Criterio-Da Acción Nacional signos de su fracaso: Los "pleitos de marchantas" en el Partido Acción Nacional y el 
bajo perfil de Josefina Vázquez Mota son signos inequívocos de que perderán las elecciones, consideró Jorge Romero 

Romero, coordinador de campaña del priísta Enrique Peña Nieto, en Hidalgo. Esas deplorables condiciones que padecen 
"las teníamos hace seis años. El candidato Roberto Madrazo iba abajo 40 puntos; estaba peleado con Elba Esther Gordillo 

y con los gobernadores que encabeza Arturo Montiel, era un desastre". Esa circunstancia de coyuntura es buena noticia 

para Hidalgo, porque al haber un cambio de partido en el gobierno federal, "se podrá construir la refinería, el aeropuerto 
y mantener muchos de los programas oficiales que ayudan a la gente como las despensas, útiles y otros", dijo el 

legislador federal. Romero Romero planteó que hay optimismo a nivel estatal porque la pelea de tribus que decían había 
en el PRD, ahora está asentada en el PAN, donde hay un desgaste y una pelea interna que les impide ver con claridad 

que la lucha será difícil. "Los candidatos a senadores, Daniel (Ludlow Kuri) y Xóchitl (Gálvez Ruiz), están en una intensa 

pelea de marchantas de mercado, que le resta toda seriedad a sus compromisos ante la sociedad. Esto nos muestra que 
no existe un plan para la sociedad", dijo. Mientras que al echar un vistazo a las filas del PRD y otros partidos de la 

izquierda, considera que se encuentran trabajando y con una propuesta sólida. Romero planteó que los candidatos a 
senadores del tricolor tienen una presencia fuerte entre el electorado por ser altamente competitivos, al igual que los 

aspirantes a diputados federales, lo que les permitirá sacar la elección sin muchos problemas. El trabajo que se ha 
realizado, dijo Jorge Romero, ha permitido que las simpatías vayan haciendo crecer la brecha entre los candidatos de 

cada partido. "Aquí vemos que la gente ya quiere otro partido en el poder, ya quiere gozar de un gobierno que permita el 

crecimiento estatal y alcanzar con ello una garantía de buenos empleos y más posibilidad de crecimiento", expresó. Las 
encuestas que se han realizado en todo el país le dan una amplia ventaja a Peña Nieto, al menos de 16 puntos 

porcentuales, mientras que en Hidalgo ese nivel aumenta muy por encima de la media nacional. Finalmente, el diputado 
planteó que la inclusión de hidalguenses en el equipo de la campaña presidencial, tal como los ex gobernadores Jesús 

Murillo, Miguel Osorio y diputados como Carolina Viggiano, Paula Hernández y el propio Jorge Romero, es muestra de 

que hay buenas expectativas para la entidad. Recuerdo Jorge Romero reconoció que el PRI perdió hace seis años 
porque: Las encuestas colocaban al candidato presidencial 40 puntos abajo. El candidato Roberto Madrazo estaba 

peleado con Elba Esther Gordillo y con los gobernadores. Hubo trabajo electoral simulado. Había conflictos entre los 
grupos internos priístas. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-PAN ya pagaba el predial: Moreno: Alejandro Moreno Abud, líder de Acción Nacional en Hidalgo, afirmó que 

desde siempre su partido ha pagado el impuesto predial por sus dos edificios (Pachuca y Tolcayuca) que tienen en todo 
el estado. Sorprendido por la iniciativa de reforma que la semana pasada presentaron los legisladores locales para obligar 

a todos los partidos políticos a pagar este impuesto, señaló que en promedio llegan a pagar mil 500 pesos anuales. "Yo 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

5 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
55  

 

no sabía que no lo pagaban los otros partidos políticos, nosotros pagamos nuestro impuesto predial en tiempo y forma", 

dijo. Además consideró como una "barbaridad" que los otros partidos no lo hicieran. "La ley debe de ser igual para todos 

y eso es un privilegio que no debe de tener el PRI, creo que deben de pagar una suma considerable", expresó. 
Finalmente, el panista dijo que promoverá más Comités Directivos Municipales. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Reloj-Tribus “quitaron del camino” a Tere Samperio: ―Al registrarme habría legitimado un proceso que considero 

no lo es‖ aseveró Teresa Samperio León para justificar el hecho de haber solicitado registro como candidata a la 
dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD). ―La fiscal de hierro‖ como le han llamado algunos 

perredistas responsabilizó a líderes de la UFIC, FDH y Nueva Izquierda de ―quitarla del camino. Que lleven en su 
conciencia y la responsabilidad que mi quitaran, ya que lo hicieron implícitamente‖. Sin embargo, Teresa Samperio 

expresó nunca se subordinará a ―intereses mezquinos‖, toda vez que dijo ser una persona que si conoce y que si lee 
―efectivamente nunca me voy a subordinar a los intereses mezquinos de algunos líderes o a violar el estatuto; yo sí 

conozco, sí leo, y ellos necesitan gente corrupta o inculta que sólo levante manos, gente condicionada eso nunca lo voy a 

hacer‖. Samperio León indicó que luego de hacer una valoración ―concienzuda‖ de las condiciones de instalación del VII 
Consejo Estatal, así como su integración, ―analizar que el voto lamentablemente no es libre, por lo tanto, no legít imo 

desde mi punto de vista, hay pocos votos de convivencia, libres y dignos, consideramos conveniente no registrar‖. Aclaró 
que no participar como candidata a la dirigencia estatal del PRD no significa dejar de trabajar a favor del partido y de la 

sociedad hidalguense y advirtió que tanto ella como las personas que la apoyaron estarán vigilantes del actuar de Arturo 

Sánchez Jiménez, virtual presidente estatal del sol azteca. ―Le solicitamos retome el camino hacia la izquierda, hacia la 
institucionalidad, a la democracia, que dejen de ser mercaderes de la política, queremos que se deje de ser una escuela 

de becados, que dejen de saquear al partido estaremos vigilantes a la buena conducción‖. (Verónica Ángeles, página 
03) 

Reloj-Sindicatos critican al líder del PT: El dirigente sindicalista calificó las declaraciones del petista como 

―abundantes en mala fe y sin ningún sustento‖, y señaló que como prueba del compromiso que sostiene el sindicato con 
la sociedad de la capital hidalguense, durante la administración municipal que presidió Omar Fayad Meneses, el SUTSMP 

propuso que se ampliara el horario laboral Percy Espinoza Bustamante, líder del Sindicato único de Trabajadores al 
Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) negó de manera categórica las acusaciones que realizó el presidente de la 

Comisión del Trabajo del Congreso local, Arturo Aparicio Barrios, quien señaló que al interior de dicha organización 

reprimía a sus agremiados con cuotas económicas para que no rebasaran el horario laboral, además que el SUTSMP no 
fomentaba la productividad y competitividad. Al respecto Espinoza Bustamante calificó las declaraciones del petista como 

―abundantes en mala fe y sin ningún sustento‖, y señaló que como prueba del compromiso que sostiene el sindicato con 
la sociedad de la capital hidalguense, durante la administración municipal que presidió Omar Fayad Meneses, el SUTSMP 

propuso que se ampliara el horario laboral de 300 de sus agremiados de seis a ocho horas diarias, lo que generó 144 mil 
horas laborales más al año. De igual manera ponderó que 84 trabajadores de campo laboren los días sábados sin recibir 

un pago extra por sus servicios. En materia de competitividad, sostuvo Percy Espinoza, ―se capacita constantemente a los 

integrantes de la organización sindical con cursos impartidos por el Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo 
(COBAEH), el Centro de Capacitación para el Trabajo Industrial (CECATI), el Tecnológico de Monterrey y la Universidad 

La Salle‖. Espinoza Bustamante recriminó a Aparicio Barrios el hecho de opinar sin tener pruebas o sustentos de las 
acusaciones que realizó, ―conozco al señor se que esa es su forma de hacer nota, por eso no me extraña‖. Agregó que el 

SUTSMP ―es un sindicato diferente, que procura las garantías de sus trabajadores para refrendar el compromiso con los 

ciudadanos‖. Por último, Espinoza dijo que al interior del sindicato adoptaron un sistema de préstamos económicos en los 
que ―no se cobra un sólo centavo de intereses‖. (Daén Osorio, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Reloj-Tres mil IFE’s podrían ser destruidas: Tres mil credenciales de elector que fueron tramitadas desde hace más 
de dos años podrían ser destruidas en caso de no ser reclamadas por sus dueños, advirtió Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal 

del Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto Federal Electoral (IFE). ―La fecha límite para recoger la identificación 

es el 31 de marzo, tanto para las que están en calidad de rezagadas, como las que se tramitaron hace unos días‖, indicó 
la funcionaria del RFE. Explicó que se implementó una campaña de notificación a los dueños de los plásticos que no han 

sido reclamados, a fin de que acudan por ella. Avisos Ciudadanos es la campaña que consiste en hacer llegar a los 
domicilios una carta para solicitar que recojan sus credenciales de lo contrario serán destruidas. Hoyo Chalit indicó que 

más que un gasto para el país, las personas que no han recogido su identificación no podrán votar el próximo 01 de julio, 
donde se renovarán la Presidencia de la República, la Cámara de Senadores y la de Diputados. Recordó que el horario de 

cierre de los módulos el día 29 de febrero será hasta las 24:00 horas para los fijos distritales y hasta las 18:00 horas para 

los semifijos, fijos adicionales y móviles. El día 31 de marzo será hasta las 24:00 horas, excepto para los módulos 
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ubicados en las cabeceras municipales de Tlanchinol, Lolotla, Pisaflores y Tenango de Doria, que por su ubicación abrirán 

hasta las 20:00 horas. Finalmente, Ana Alicia Hoyo indicó que cada vez el rezago ha ido disminuyendo, ya que más 

ciudadanos requieren de esta identificación para emprender cualquier trámite. (Verónica Ángeles, página 03) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Respalda UNTA a ejido de El Arenal contra alcaldesa: Acusaron a la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga 

Fuentes, por despojo de tierras, golpes y amenazas contra ejidatarios, además de uso inadecuado de recursos públicos 
federales. Al menos 15 averiguaciones previas, 20 quejas en la Comisión Estatal de Derechos Humanos y más de 70 

heridos, es el saldo que hasta ahora reporta el comité en defensa de los Derechos Humanos de habitantes de El Arenal, 

según informó la dirigente estatal de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Martha López Ríos. Entre las 
quejas por despojo, allanamiento de morada, daños a propiedad, privación de la libertad, golpes, injurias y amenazas, 

destaca una denuncia presentada por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ante la Procuraduría General 
de la República (PGR) por invasión de vía federal. Lo anterior deriva de ―disposición arbitraria‖, según los quejosos, de 

terrenos ejidales, tres parcelas destinadas a ejido escolar y dos kilómetros sobre la carretera Jiadhi-El Arenal para la 
creación de un tianguis forrajero. El citado corredor fue dividido y la administración municipal de Adelfa Zúñiga aplicó 

alrededor de 4 millones de pesos para construir locales que, según López Ríos, fueron repartidos entre familiares y 

amigos. ―No existen permisos de cambio de uso de suelo, además la superficie está en conflicto ejidal‖, indicó López 
Ríos, quien agregó que las autoridades estatales colocaron sellos de clausura en la obra, pero que uniformados 

municipales quitaron los sellos por órdenes de la alcaldesa y patrullan la zona a fin de detener con fuerza pública a quien 
intente detener los trabajos. (Karime Gutiérrez, página 03) 

Milenio-El Congreso aprueba 30 leyes de ingresos: Luego de que los 84 ayuntamientos enviaran sus iniciativas de 

Ley de ingresos al Congreso del estado, el diputado local, Arturo Aparicio Barrios, señaló que mañana únicamente se 
aprobará un primer paquete de alrededor de 30 iniciativas. Indicó que no se aprobarán las 84 iniciativas debido a que 

después de la revisión que realizó el Congreso más de la mitad contaban con el mismo nivel de ingresos, ―o incluso 
algunos bajaba‖. Uno de los requisitos fundamentales es que las iniciativas deberán estar apegadas a las tarifas para el 

pago de cuotas y permisos de licencias establecidas en la nueva Ley de Hacienda Pública Municipal y el nuevo Código 

Fiscal Municipal. Aparicio Barrios señaló que el Congreso con apoyo de la Comisión de Auditoría convocó nuevamente a 
los presidentes municipales para volver a revisar las leyes de ingresos que enviaron y modificarlas para que se tuviera, 

apuntó, una ley de ingresos a la alza. ―No en el afán de elevar impuestos ni de sacrificar más a la población sino de que 
se pudiera buscar más recaudación a través de toda esta gente que deja de pagar y empezar a buscar que paguen, ese 

es el esquema fundamental‖, precisó.  El también integrante de la Comisión de Hacienda y Presupuesto del Congreso 

agregó se convocará a una segunda sesión extraordinaria para aprobar el resto de las iniciativas que quedarán 
pendientes.  (Alejandro Reyes, página 11) 

Independiente-Por berrinche, Alejandro Canek Vázquez traicionó a Manlio Fabio: El diputado federal por 
Hidalgo, Alejandro Canek Vázquez Góngora no toleró que le negaran la posibilidad de ser Senador, no ha justificado su 

enriquecimiento ventilado en medios de circulación nacional y su meteórica carrera política es de total desarraigo con la 

entidad. ―Las candidaturas de los jóvenes en el PRI no pueden seguir siendo candidaturas de relleno. Es indignante que 
cada proceso electoral sólo se pretenda cubrir con candidaturas de relleno‖, expresó el legislador al diario Reforma el 

pasado 7 de marzo. El reclamo público de quien dice ser de Tulancingo, por no ser incluido en las listas priistas de 
quienes llegarán al Senado sin competir, fue directo contra el líder nacional tricolor Pedro Joaquín Coldwell, dirigente 

cercano a Manlio Fabio Beltrones, ya que son compañeros en el Senado y se caracterizan por no ser cercanos a Peña 

Nieto. Lo que parecía un ascenso vertiginoso, sin escalas y que terminaría en 2016 con la candidatura a la gubernatura 
del estado de Hidalgo, el proyecto de Alejandro Canek terminó con la aprobación casi unánime de los candidatos pluris 

durante el consejo nacional celebrado en la hacienda Chavarría, ubicada a 10 minutos de Pachuca, donde no fue 
considerado.  Según analistas políticos, como Francisco Rodríguez quien publica en El Independiente de Hidalgo, la 

decisión de dejar fuera al diputado federal fue una medida de Pedro Joaquín Coldwell para evitar candidatos 

cuestionados por dudoso enriquecimiento. ―Cuando existan pruebas fehacientes de irregularidades se negará o cancelará 
el registro del candidato‖, sentenció días antes el líder nacional. A raíz de esta declaración, la prensa nacional reanudó 

publicaciones sobre los gastos que realiza el diputado federal, quien según el listado nominal del IFE en Hidalgo tiene su 
domicilio en el municipio de Tepeapulco, en la calle Ignacio García Tellez número 3 en la colonia popular 18 de Marzo y 

nació el 5 de agosto de 1979. Los medios de comunicación especularon la forma en que el legislador comprobaría sus 
cuantiosos gastos de llegar a ser candidato al Senado, ya que sería difícil explicar la procedencia de los recursos para sus 

constantes viajes y supuestas propiedades en varios países como Francia, Estados Unidos y Miami. Desde finales del año 

pasado, diarios nacionales como Reforma, El Financiero y Crónica dieron cuenta de sus gastos y lo difícil que resultaría 
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sostenerlos con tan sólo 120 mil pesos mensuales que recibe como dieta.¡ El 30 de junio de 2011, en la sección negocios, 

página 16, El Financiero reseñó una visita a los casinos de las Vegas.  ―Este fin de semana varios capitalinos identificaron 

al diputado Canek Vázquez derrochando grandes cantidades de dólares en los casinos de Las Vegas, pero más se 
asombraron de que el domingo, a las 11 de la noche, lo vieron abordar un avión privado en compañía de algunas damas 

y varios amigos. Los priistas se estarán preguntando si al diputado Canek le reditúa más irse los fines de semana a Las 
Vegas, en lugar de apoyar a los tres candidatos del PRI a gobernadores que este domingo 3 de julio tendrán elecciones. 

Los que vieron a este legislador gastarse grandes cantidades de dólares, se preguntan que de dónde sacará tanto dinero 

si su sueldo en la Cámara de Diputados es de alrededor de 120 mil pesos mensuales.‖ Según los mismos medios, su 
amigo Jorge Ruiz Figueroa es su prestanombres, quien a su vez es protegido en el Distrito Federal por el oficial mayor 

Adrián Michel.  Los constantes viajes internacionales constatados en fotografías difundidas en los medios de 
comunicación presumen una fortaleza económica y mucho tiempo disponible, a pesar de su ocupación principal como 

legislador federal. Ante constantes faltas a reuniones de comisiones, le valió que en julio de 2011 el presidente de la 
Comisión de Energía Felipe de Jesús Cantú aplicara por primera vez el reglamento interno y lo diera de baja definitiva.    

En últimas entrevistas con medios de comunicación ratificó que creará un frente de jóvenes priistas para evitar que en las 

próximas elecciones se tome a este sector como ―espacios de relleno‖ para las cuotas establecidas en su partido. 
(Miguel Ángel Carrasco, página 03) 

Independiente-Retenes del PAN atajarán despensas en Xochicoatlán: Cualquier camión que transporte 

despensas en Xochicoatlán será retenido por militantes del Partido Acción Nacional (PAN) quienes colocarán retenes para 
vigilar carreteras, previo a la elección extraordinaria de alcalde, aseguró el secretario general Jorge Miguel García 

Vázquez. ―Tenemos gente bragada en el municipio, tenemos experiencia‖, dijo en entrevista, previo a los comicios del 
próximo 18 de marzo. La disputa entre partidos políticos por el municipio aumentó de tono cuando salieron a relucir 

denuncias de compra del voto a favor del candidato de la coalición del Revolucionario Institucional (PRI)-Nueva Alianza, 
Andrés López Juárez. Por tanto la estructura panista en Xochicoatlán instalará tres días antes de la elección: ―algunos 

retenes, por la llegada de despensas, láminas, lo que conocemos año con año‖, situación que será denunciada ante el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Exhortó al legislador priista Reynaldo Pérez Soni mantenerse al margen del 
proceso electoral. ―Si le gusta repartir despensas, ojala que lo haga todo el año y que sea costeado por él y no por el 

gobierno del estado‖, dijo García Vázquez. Hay quienes sacan provecho del alto nivel de marginación del municipio para 
comprar el voto a través de la entrega de prebendas, situación que ya es documentada debidamente por los panistas. No 

es nueva la polémica que el Programa Integral de Alimentación (PIA) genera durante procesos electorales y prueba de 

ello es la retención de un cargamento que fue exhibido en la plaza Juárez de Pachuca y después repartido entre la 
ciudadanía. El partido alista a su ejército albiazul que hará frente a la elección y también culminará con la capacitación de 

representantes de casilla para evitar que ocurra de nueva cuenta el caso de Mineral de la Reforma. Tribunales electorales 
determinaron que en Xochicoatlán se llevará a cabo elección extraordinaria, luego de considerar que no fue legal el 

procedimiento realizado en la sesión de cómputo ante el Consejo Municipal Electoral. En dicho municipio, la coalición del 

Partido del Trabajo, con el antes llamado Convergencia, empató con la alianza PRI, Nueva Alianza y Verde Ecologista. 
(Víctor Valera, página 04) 

Criterio-Se asoma huelga en la UAEH, no hay acuerdo: A cuatro días de vencer el plazo para realizar la revisión 
salarial y contractual entre autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), el Sindicato de 

Personal Académico (SPAUAEH), y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados de esta casa de estudios 

(SUTEUAEH), aún no se han logrado establecer los primeros acuerdos para evitar el estallamiento de huelga programada 
para el próximo viernes 16 de marzo a las 12:00 horas, El rector de la UAEH, Humberto Veras Godoy, informó que se 

solicitó la prórroga a los dos sindicatos con el objetivo de lograr un acuerdo favorable para los más de tres mil 
trabajadores que integran los gremios. Veras Godoy indicó que se mantienen a la espera de que el gobierno estatal de 

Francisco Olvera dé una respuesta positiva a la solicitud de apoyo económico para los universitarios que buscan mejorar 

sus condiciones. El rector se dijo confiado en que el gobernador logre apoyar a la institución, pues destacó que el pliego 
petitorio es ambicioso al solicitar el incremento de 21 días de aguinaldo y también 15 por ciento más de salario. En este 

sentido Florencio Flores, líder del SUTEUAEH, coincidió con el rector en que las autoridades estatales les ayudarán, pues 
describió que miembros de la confederación Nacional de Trabajadores Universitarios, han aceptado 3.8 de incremento, 

cifra que es baja. (Miriam Avilés, página 06) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Mi propósito, no sólo es dejar obras, sino mejores ciudadanos: EGS: FIRMAN DECÁLOGO DEL 

ACUERDO PLATA Se firmó el decálogo del Acuerdo Plata, el cual tiene como principal objetivo impulsar principios de 

civilidad y convivencia entre los habitantes del municipio de Pachuca. La firma estuvo a cargo del alcalde capitalino, 
Eleazar García Sánchez, y representantes de diversos sectores sociales, empresariales, académicos, culturales, 

educativos, derechos humanos y de la sociedad civil. García Sánchez planteó que los gobiernos se preocupan por hacer 
obra, dejando de lado aspectos ciudadanos; "nuestra meta es que al terminar esta administración dejemos mejores 

ciudadanos". El decálogo implica: participación social, ética ciudadana, civilidad, igualdad, solidaridad, cuidado de la 
salud, respeto al medio ambiente, educación vial, puntualidad y "Vive tu ciudad". Dentro del aspecto de educación vial se 

incluye el impulso de acciones como: respetar los pasos peatonales, ceder el paso (1x1), usar casco al manejar 

motocicleta, respetar los límites de velocidad y los espacios para discapacitados; en suma: "el peatón es primero". Se 
buscará socializar este decálogo, difundirlo entre todos los actores que firmaron el acuerdo, en una primera instancia, y 

posteriormente entre el resto de los ciudadanos del municipio. (Nadia Mejía, página 03) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Lava dinero DEA al Chapo: Joaquín "El Chapo" Guzmán y La Familia Michoacana pagaron hasta el año 

pasado 5 por ciento de sus utilidades ilícitas a la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA)... sin saberlo. Un oficial del 

Grupo Técnico Especializado de la DEA se infiltró en las organizaciones, se ganó su confianza y cobró el porcentaje de 
comisión por transportar y lavar en el sistema financiero 4 millones 921 mil 199 dólares americanos y 8 millones 339 mil 

25 dólares canadienses. Bajo la identidad ficticia de "José Luis Cazares" y el apodo de "El 050", el agente estadounidense 
también intervino en operaciones de compra venta de 6 mil 700 kilos de cocaína, de acuerdo con la causa criminal 

11CR1926H de la Corte Federal del Distrito Sur de California, en San Diego. Se trata de la investigación que el año 
pasado llevó a la captura de Víctor Manuel Félix Félix, "El Señor", consuegro de Joaquín "El Chapo" Guzmán, y en la que, 

durante dos años, la DEA vigiló las llamadas telefónicas y de Nextel de los traficantes, sus mensajes SMS y correos 

electrónicos, además de que los fotografió en diversas reuniones. El infiltrado logró ser aceptado por los criminales 
gracias a las atractivas tarifas que ofrecía: pedía 4 mil 500 dólares por cada kilo del alcaloide que colocara en Estados 

Unidos si el embarque era de 2 toneladas o 3 mil 500 dólares por kilo si el envío era de 3 o más toneladas. La DEA tuvo 
santo y seña de las transferencias del cártel porque el "topo" abrió una cuenta bancaria en el Bank of America de San 

Diego, controlada y monitoreada permanentemente por la agencia. El dinero, en su mayoría, lo enviaba a una cuenta del 

Deutsche Bank de Nueva York, a nombre de Vanguardia Casa de Bolsa, la cual tenía como beneficiario a la empresa 
Merin Comercializadora. De 2009 a 2011, el costo-beneficio fue absolutamente favorable para los traficantes, pues los 

sinaloenses y michoacanos solamente perdieron 600 mil dólares en aseguramientos y restaron el 5 por ciento a sus 
ganancias, por el pago de servicios al agente encubierto. Además, tuvieron a la DEA recolectando todas sus ganancias en 

Vancouver y Montreal, Canadá; en San Diego, Houston, Nueva York, Chicago y otras ciudades de Ohio, Massachusetts y 
California. El servicio incluía el ingreso del dinero al sistema financiero. Para la corporación estadounidense, los resultados 

de su inversión llegaron 24 meses después de infiltrar  "Cazares", pues la operación desentrañó redes delictivas en 5 

países del continente y se aseguraron más de 4 toneladas de cocaína en Ecuador. La investigación permitió detener o 
identificar a 36 cómplices del Cártel de Sinaloa en México, EU, Canadá, Colombia y Ecuador, incluido el consuegro de "El 

Chapo", capturado el 18 de marzo de 2011. Negocios con el enemigo "Yo soy una persona muy honesta, oiga, muy 
muy honesta y que mi palabra vale mucho", solía decirles José Luis Cazares alias "El 050" a los operadores de Joaquín "El 

Chapo" Guzmán, antes de concretar un negocio de cocaína o lavarles sus activos. Cazares empleó casi un año para 

romper la desconfianza de los allegados de "El Chapo" que estaban dedicados a ingresar la droga y recaudar sus 
ganancias en Norteamérica.  Todo había empezado en marzo de 2009, cuando "El 050" se presentó ante María Benítez 

como alguien especializado en servicios financieros, a quien no le importaban los escrúpulos con tal de ganar dinero.  Ella 
vivía en Carsbald, California, y las corporaciones policiacas la tenían catalogada como blanqueadora de activos del 

narcotráfico. Tomó los datos de quien le ofrecía sus servicios y lo puso a prueba. El 27 de marzo, Cazares recibió una 

llamada telefónica de Jesús Rodolfo Guajardo Farías, un tipo de 66 años a quien le decían "El Doctor" y era socio de 
Benítez, quien fue al grano: necesitaba transferir o "transportar" 3 millones de dólares a Colombia. "El 050" respondió 

que lo haría, pero no volvieron a buscarlo sino hasta el 3 de junio siguiente, cuando "El Doctor" lo citó en Panamá, para 
presentarle a Gabriela Vázquez Villavicencio, alias "Monina", y José Benjamín Valdez Bernal. Allí le preguntaron de su 

capacidad para movilizar en bancos 300 millones de dólares y respondió que podía hacerlo. Tardaron 5 meses para 
volverle a ofrecer un trabajo: transportar fuera de Estados Unidos cantidades que iban de los 20, 50 y hasta 150 millones 

de dólares que estaban acopiados en Washington, Chicago y Nueva York. El broker nunca se inmutó cuando le hablaban 
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de cifras con varios ceros; hasta ese momento todo había quedado en palabras. Sus clientes potenciales no le habían 

entregado un solo dólar. Fue paciente ante la reserva que le tenían, hasta que a inicios de 2010, "Monina" le mandó un 

mensaje SMS para avisarle que finalmente iniciarían una relación de negocios. Para depositar el dinero, a Cazares le 
dieron los datos de una cuenta concentradora a nombre de Vanguardia Casa de Bolsa, en el Deutsche Bank en Nueva 

York, que tenía como beneficiario a Merin Comercializadora. Su primera misión era recoger una maleta con 109 mil 
dólares en efectivo, lo cual hizo uno de sus hombres en Monrovia, California, el 31 de marzo de 2010. "Yo le dije a 

Vázquez Villavicencio que le cobraría una comisión del 5 por ciento del dinero lavado", declaró Cazares, quien procedió a 

abrir una cuenta en el Bank of America en San Diego, restó su comisión al dinero recibido y transfirió 102 mil 460 dólares 
al banco de Nueva York. Con esta primera entrega, logró romper el hielo. Nadie sabía que la cuenta que aperturó en San 

Diego estaría monitoreada por la DEA, tampoco que el nombre de José Luis Cazares era la identidad ficticia de un agente 
que llevaba más de 10 años en el Grupo Técnico Especializado de la agencia antidrogas. Sus clientes mucho menos 

sabían que toda conversación telefónica o de radio, mensaje de texto o comunicación electrónica con Cazares también 
estarían vigiladas y engrosarían un expediente que llegó a la Corte Federal del Distrito Sur de California en San Diego, 

bajo el número de causa 11CR1926H. Lavar y traficar De acuerdo con el expediente judicial, Cazares echó a andar la 

maquinaria de la agencia antidrogas, una vez que fue aceptado como recaudador y lavador de los ingresos de Guzmán 
Loera en las calles de Norteamérica. En los 12 meses posteriores a marzo de 2010, pidió a otros agentes de la DEA fungir 

como sus emisarios para recoger maletas de dinero en lugares públicos de Nueva York, San Diego, Houston, Chicago y 
las ciudades de Pickerington, Ohio, y Braintree, Massachusetts. En Canadá, sus colegas fueron a Vancouver y Montreal a 

recolectar los fajos de dólares. Otros policías filmaron, fotografiaron y siguieron en secreto a los testaferros que le hacían 

la entrega del efectivo en todas las ciudades. La confianza de los operadores de "El Chapo" empezó a reflejarse 
gradualmente en los montos que le delegaban. El 9 de abril de 2010, uno de sus subordinados recogió en Nueva York 

543 mil 841 dólares, de los que Cazares depositó 505 mil 772 a la cuenta de Nueva York, controlada por la DEA. Siempre 
descontaba su comisión. El 21 de mayo, acopió 968 mil 105 dólares canadienses en Vancouver y depositó 808 mil 966; el 

6 de octubre siguiente recibió en la misma ciudad 3 millones 291 mil 970 dólares canadienses, la mayor suma de todas 
sus operaciones. Este dinero lo entregó a unos colombianos en Vancouver, para financiar un embarque de cocaína en 

Ecuador, patrocinado por el Cártel de Sinaloa. En un año, Cazares lavó 4 millones 921 mil 199 dólares y 8 millones 339 

mil 25 dólares canadienses en 24 operaciones de este tipo en Estados Unidos y Canadá, es decir, lavó dos entregas de 
dinero mensuales.  Por sus servicios de recaudación y lavado de más de 13 millones de dólares, el agente encubierto 

cobró alrededor de 663 mil dólares, si se considera que las dos monedas hoy tienen casi la misma paridad. En una 
declaración jurada del 1 de julio de 2011, ante la Corte californiana, Cazares dijo que el dinero que recogieron sus 

muchachos en Canadá y parte del recolectado en Houston y Nueva York pertenecía a La Familia Michoacana, en ese 

entonces liderada por Nazario Moreno, "El más loco", amigo personal de "El Chapo". Sus atractivos servicios, que 
garantizaban seguridad y confidencialidad a un costo relativamente aceptable, tuvieron eco y llegaron a los oídos de 

hombres que pertenecían al primer círculo del capo del Cártel de Sinaloa. De acuerdo con el expediente de la Corte 
estadounidense, el 5 de mayo de 2010, Cazares fue citado en San José de Costa Rica por Óscar Domínguez Villa Díaz, un 

sinaloense de 66 años, y Rodrigo Colmenares y Sánchez Soto, de 36. Ambos le contaron que parte del dinero que había 

acopiado en abril de 2010 pertenecía a "El Señor", un hombre de relación estrecha con "El Chapo" que le tenía una 
propuesta: transportar 4 toneladas de cocaína de Ecuador a Los Ángeles, California. Como de entrada dijo sí, llamaron a 

Jorge Guillermo González Cárdenas, un hombre bajo de estatura de 40 años de edad, quien al poco tiempo apareció en 
la cita y se presentó como "El Ingeniero", un representante de "El Señor". "'El Ingeniero' estuvo de acuerdo en pagar de 

3 mil 500 a 4 mil 500 por kilo. Concordó en pagar por adelantado 40 por ciento de su comisión", recuerda Cazares de ese 
encuentro que estuvo vigilado y fotografiado por la DEA. La caída de "El Señor" Dar un salto en sus actividades 

delictivas, ingresar al negocio de la cocaína, le exigía cumplir con otras formalidades. Cazares relata que en los primeros 

cinco meses que le hablaron de "El Señor", nadie le pudo decir su nombre, su lugar de residencia, un número de radio, 
teléfono o correo electrónico, pese a que el sinaloense había contratado sus servicios. La información de las operaciones 

de cocaína era aun más sesgada, pues hasta debió aprender de memoria una serie de códigos escritos a mano en un 
pedazo de papel, que le dieron el 21 de mayo de 2010 en un encuentro que tuvo en San Diego. Para todas sus 

comunicaciones, debía decir 035 para denominar la cocaína, 065 el dinero, 030 la Ciudad de México, 070 la ciudad de Los 

Ángeles, 010 Ecuador, 100 Estados Unidos, 200 Canadá y 01 denominaba a Bogotá, capital de Colombia. Eso decía el 
pedazo de papel. También lidió con sujetos que, por motivos de seguridad, suplantaban la identidad de los traficantes. 

Cuenta "El 050" que el 14 de septiembre de 2010 se reunió en Santo Domingo, República Dominicana, con González 
Cárdenas, a quien conoció en Costa Rica, y otro sujeto de nombre Rigoberto Días Paniagua, porque le iban a presentar a 

"El Señor", para que ultimara detalles de la transacción de cocaína. El hombre que se presentó como "El Señor" era de 
1.60 de estatura y 36 años de edad. "González Cárdenas falsamente me presentó a Luis Roberto García Fierro como 'El 
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Señor' en una tentativa de convencerme. Sin embargo, en un momento durante la reunión, González Cárdenas y García 

Fierro me dijeron que 'El Señor' no había podido venir a la reunión. Entonces les dije que estaba enojado", declaró 

Cazares. A partir de ese momento, "El Señor" se convirtió en una obsesión para el agente encubierto de la DEA. Insistió a 
sus interlocutores en que estaba muy molesto por la condición impersonal del trato. Quería conocerlo. Cazares pronto 

recibió una llamada telefónica donde le prometieron una cita el 1 de octubre de 2010 con el narcotraficante en un 
restaurante de Del Mar, California. Llegaron Luis Horacio Ramírez de Arellano Morales y Efraín Días Paniagua. Éste le 

entregó una Blackberry que le mandaba "El Señor".  "Me dio instrucciones sobre cómo codificar y descifrar manualmente 

los números telefónicos que enviara o recibiera en el Blackberry. "El 2 de octubre yo le dije a González Cárdenas que 
estaba enojado porque Félix no había asistido a la reunión en la República Dominicana y porque había mandado a un 

impostor a la reunión de Del Mar. Le dije que yo no avanzaría con el proyecto de la cocaína hasta que supiera la 
verdadera identidad de 'El Señor'".  Ante su insistencia, ese día González le dijo que "El Señor" era el sinaloense Víctor 

Manuel Félix Félix, padre de una muchacha que estaba casada con un hijo de "El Chapo", de quien además era 
compadre. Dos semanas más tarde, González Cárdenas llamó a Félix y le pasó por teléfono a Cazares, quien por vez 

primera conoció su voz. "Le dije que yo era la persona ubicada en 100 (Estados Unidos), Félix me preguntó si yo era 

'050' y yo le dije que sí. Me pidió disculpas por no haber asistido a República Dominicana y dijo que el motivo del retraso 
era que él no había podido mandar dinero a Ecuador. Félix me dijo que estaría 100 por ciento listo en un plazo de una 

semana a 10 días". Cárdenas, García Fierro y el agente encubierto de la DEA se encontraron el 4 de noviembre en 
Guayaquil, Ecuador, para coordinar la recepción de 4 mil 123 kilos de cocaína de Félix. El costo había sido garantizado un 

mes atrás con un pago en efectivo en Vancouver por 3 millones 291 mil 970 dólares canadienses y un edificio con valor 

de 25 millones de dólares. El 6 de noviembre de 2010 entregaron a Cazares 2 mil 513 kilos de alcaloides en ladrillos de 
cinta adhesiva color café que llevaban estampados los números 777 y un símbolo de la cabeza de un águila, muy 

característicos en paquetes que antes habían sido ubicados en Washington, Pensilvania, Arizona y Texas y Caléxico. La 
DEA y las autoridades ecuatorianas dieron el primer golpe al asegurar el cargamento en un rancho. Preocupado por la 

pérdida, ese día Félix habló por teléfono a Cazares. La DEA también escucharía la conversación. Cazares le dijo: "Ya está 
usted hablando conmigo directamente y si... en un futuro en la 100 (EU) tenemos que ajustarnos con algo, pues 

adelante ¿no? El chiste es ayudarnos y le digo, hablar de un contrato más extenso ¿no? Más que nada. Yo sé que a veces 

es más fácil lidiar con una sola persona que con diferentes servicios y diferentes compañías, entonces, pues de antemano 
sí nos tenemos qué ajustar a algo que otra compañía le cobre, pues adelante". Félix contestó: "Sí, claro. Sí, eso es lo 

bueno, que estamos directamente platicando porque a veces nos llegan diferentes informaciones y ya, o nos distorsionan 
las informaciones y el 'yo creía', 'yo pensaba'... y por eso se echan a perder a veces negociaciones". El agente encubierto 

esperó a que el 19 de enero de 2011 su socio colombiano Gilberto Giraldo Ávila le entregara otros 500 kilos, esta vez 

sellada en ladrillos que tenían impreso el logo de la marca de vehículos Mazda. Al día siguiente la droga fue asegurada.  
El 21 de enero, una vez que Giraldo le entregó otros 340 kilos, "El 050" envió un e-mail a Félix: "recibí 17 de 20 cada 

uno, por un total de 340...035 (cocaína)". El mismo día el cargamento fue incautado por la policía ecuatoriana.  La misma 
suerte corrió otro embarque de 340 kilos, intervenido por autoridades el 13 de marzo en Guayaquil, y uno de 430 kilos, el 

17 del mismo mes. Félix no sabía que esta carga era la última que operaba. Al día siguiente, con la información de la 

DEA, la Policía Federal detuvo a "El Señor" en el DF y a otros 8 cómplices en Jalisco y Quintana Roo. La redada tuvo un 
efecto dominó, pues en Ecuador fueron capturados 9 abastecedores de Félix, en Estados Unidos 12 personas fueron 

acusadas de entregar dinero al agente encubierto Cazares, en Canadá 5 cómplices fueron identificados y en Colombia 
uno más. Cuando el 22 de marzo del año pasado anunció la captura de Félix y sus cómplices, la Policía Federal dijo que 

la investigación había sido bautizada como "Operación Colmena" y que había iniciado a mediados de 2009 con el 
intercambio de información con la Policía de Ecuador. Nunca mencionó que la información primaria había sido generada 

por Estados Unidos, gracias a un agente encubierto que durante dos años infiltró y llevó a cabo actividades criminales... 

para detener a criminales. (redacción, primera plana)  

Milenio-Peña: fallida, la estrategia anticrimen: Una vez ungido como candidato del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) a la Presidencia de la República, Enrique Peña Nieto aseguró que el gobierno federal ha sido incapaz 

de proteger a la ciudadanía y ha aplicado una estrategia fallida, por lo que pidió poner fin a los malos gobiernos. Tomó 
como analogía a Miguel Hidalgo y el origen de la Independencia y pidió que se hiciera a un lado el mal gobierno que, 

asegura, ha tenido rezagado al país los últimos 12 años. ―México no se resigna a vivir bajo una estela de miedo, 
estancamiento y falta de oportunidades. Por eso, hoy regresamos a nuestro origen, hoy venimos a reafirmar que los 

grandes cambios sí son posibles cuando así lo decide la gente. Hoy regresamos a Dolores Hidalgo, cuna de nuestra 
Independencia, porque nuevamente México dice: ‗¡basta ya del mal gobierno!‘‖, dijo frente a unos 900 consejeros que 

acudieron al auditorio Mariano Abasolo. Después de que cuatro personas, en carácter de cuidadanos, intervinieran antes 

de su turno al micrófono, con peticiones específicas para mejorar, Peña Nieto aseguró que la educación es deficiente, la 
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pobreza ha aumentado y el asunto de la seguridad no se encuentra resuelto. El candidato rindió protesta con apoyo del 

teleprompter para evitar errores y repetir sin problemas: ―¡Sí, protesto, por la grandeza de México!‖ Ya como 

abanderado, aunque se comprometió a cambiar la situación específica en cada uno de los rubros, también admitió que 
no se podrán borrar las ―deficiencias de los últimos 12 años‖, pero asumirá la responsabilidad de los años venideros, en 

caso de ganar la Presidencia. Específicamente en el caso de la violencia, Peña Nieto resaltó que la estrategia que se 
ocupa ha sido fallida. ―Queda claro que el gobierno ha sido incapaz de proteger a las familias‖, señaló el aspirante priista 

durante su discurso. “Dar vuelta a la hoja” En su turno, antes de que el ex gobernador mexiquense rindiera protesta, 

el líder nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, advirtió que el país no está condenado a la violencia ni a la pobreza 
inexorable, pero combatir esos fenómenos sólo se logrará con un cambio en el gobierno. ―Desde aquí, los priistas le 

decimos a la nación que México no está condenado a la violencia ni al estancamiento económico. Que la pobreza no es el 
destino inexorable de millones de compatriotas. No merecemos versiones duplicadas del sexenio de la violencia y la 

pobreza‖, dijo el priista, quien añadió que el país tiene capacidades para ejercer un buen crecimiento económico y 
laboral.  En un discurso breve, Joaquín Coldwell pidió darle vuelta a la hoja al destino del país y hacer crecer al país al 

ritmo de otros países de Latinoamérica. ―Eso no se logrará ni con más de lo mismo, ni tampoco con ofrecimientos vacuos, 

como la República amorosa. Enrique Peña Nieto es el candidato para la transformación del país, para el cambio hacia 
adelante que México necesita. Con Peña Nieto, los mexicanos nos vamos a sacudir la inmovilidad, la ineficacia 

gubernamental, la subcultura del no se puede‖, explicó. Acto sobrio y sin glamour Los priistas decidieron no correr 
riesgos y efectuaron una rendición de protesta sobria para Peña Nieto, únicamente frente al Consejo Político Nacional. El 

pretexto para hacer un acto pequeño y casi a puerta cerrada fue todo el tiempo el cumplimiento de la ley, aunque al final 

se dio un giro para que el partido no se quedara sin exponer sus propuestas. Fue una toma de protesta sin el glamour 
acostumbrado de los priistas; no hubo ex presidentes del partido ni los gobernadores en bloque. Únicamente estuvieron 

presentes los consejeros de partido. La primera fila la ocuparon las personalidades que casi tienen reservación fija: 
Cristina Díaz, Jesús Murillo, Manlio Fabio Beltrones Luis Videgaray, Enrique Jackson, Beatriz Paredes, los líderes de sector 

y los nuevos aliados: los integrantes del partido Verde Ecologista de México. En primera fila saludaron al candidato Emilio 
González, El niño verde; Arturo Escobar y Manuel Velasco, responsable de fracturas en el priismo chiapaneco.  Quisieron 

ser breves, tener el tiempo exacto y comenzar con una precisión inglesa. Adrede, para contrastar, los priistas iniciaron 

puntuales, como pocas veces, siendo que acostumbran iniciar con media hora de retraso. Apenas dieron las 12 del día y 
el evento arrancó. La mayoría de los priistas se quedó a medio camino de los saludos y reconocimientos de protocolo a 

los que están acostumbrados. Sin embargo, la llegada de Peña fue recogida sin reproches, en medio de vítores y 
apretones de mano a él y a su esposa, Angélica Rivera, con quien acudió. Sólo la porra de Ciudad Nezahualcóyotl, que 

alternaba con la sinfónica del estado, rompió con la solemnidad de la ceremonia. Pese a las restricciones legales, no se 

quedaron con las ganas de exponer las líneas de acción de la campaña. Aunque sin promesas ni compromisos 
específicos, un grupo de ―ciudadanos‖ que tenía aprendido el discurso de memoria fijó la línea en materia de educación, 

salud, oportunidades de empleo y seguridad. Los personajes iban desde una mujer embarazada que pidió mejores 
servicios médicos, hasta una niña de 10 años que en un discurso ensayado varias veces, pidió una escuela ―más bonita‖ y 

aseguró que creía en el candidato presidencial. En el asunto de seguridad la petición fue abatir el crimen, pero sobre 

todo terminar con la violencia. El resto del acto sí fue al pie de la letra del estatuto. Joaquín Coldwell criticó al gobierno, 
dejó de lado los telepromters que había para el candidato y prefirió recurrir al papel.  Llegó el turno de Peña Nieto. Tomó 

protesta, leyó su discurso y tuvo tiempo para las porras y los aplausos. Casi para dejar el auditorio, subió al escenario 
rodeado de su familia. Desde arriba saludó a los militantes que se deshacían en aplausos.  La porra de Neza, con las 

mismas tonadas que ocupaba para animar a Humberto Moreira, no se retiró sino hasta que se desocupó la última butaca. 
► “Es cínico y sinvergüenza”, responde el PAN El Comité Ejecutivo Nacional del PAN consideró ―el colmo del 

cinismo‖ que el abanderado presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, ofrezca el regreso de México al camino de la paz y 
la armonía, como si la sociedad no tuviera memoria. ―Las referencias retóricas del candidato del PRI se envuelven en una 

enorme dosis de cinismo, para lo cual vaya que se requiere no tener vergüenza. No podemos ni vamos a permitir en el 

PAN que se insulte al pueblo de México, como si no existiera la memoria del pasado y del presente‖, puntualizó Juan 
Marcos Gutiérrez, vocero de la dirigencia nacional del blanquiazul, quien cuestionó, además, que el ex gobernador 

mexiquense hable de poner fin al mal gobierno, cuando ese reclamo fue enarbolado por la oposición durante los 
regímenes priistas. Al dar lectura a un pronunciamiento del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, el portavoz puso en 

entredicho la capacidad de los gobiernos del Revolucionario Institucional, al subrayar que son precisamente las entidades 

administradas por ese partido las que registran los más altos índices de inseguridad, como es el caso del Estado de 
México y su incidencia de feminicidios. Gutiérrez señaló igualmente el endeudamiento de Coahuila bajo el gobierno de 

Humberto Moreira, ex líder nacional del PRI, y subrayó la cercanía de Peña con ―personajes de triste memoria‖ como 
Mario Marín, Tomás Yarrington, José Murat y Ulises Ruiz, entre otros. (Miriam Castillo, página 20) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón…  

La acusación de Ezequiel Yadir: Ezequiel Yadir Elizalde fue secuestrado 65 días en 2005 y, al igual que las otras dos 
víctimas rescatadas con él, acusa sin titubear a Florence Cassez de formar parte de la banda que lo plagió.  A la señora 

(pareja entonces del jefe de la pandilla) la vio dos veces: La primera, en la casa por el rumbo de Tepepan a que 
inicialmente fue llevado: ―Llevaba pasamontañas, pero pude verle el pelo y su piel blanca, y me habló con su 

inconfundible acento para decirme que no le hiciera yo al héroe, porque ella misma me mataría‖. Volvió a verla y oírla, 
pero ya sin pasamontañas, en el rancho Las Chinitas (por Topilejo) cuando, sujetado de los hombros por alguien que 

tenía detrás, ella le dijo que iba a enviar ―un regalito‖ a su familia. ―¿Qué prefieres, un dedo, una oreja?‖, dice que le 

preguntó varias veces, antes de inyectarle anestesia en el meñique de la mano izquierda, tras lo cual, afirma, le sugirió: 
―Te voy a dejar para que la pienses…‖. Algunos de sus secuestradores continúan prófugos y Ezequiel, amenazado como 

sigue siendo, tuvo que irse a sobrevivir fuera de México. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Josefina tuvo un estadio lleno y ya lo vació?: Penoso el control de daños que trataron de hacer ayer los voceros 
de Josefina Vázquez Mota y el PAN, Roberto Gil y Juan Diego Gutiérrez, tras el ridículo del domingo en el estadio Azul. 

Los spin doctors josefinistas recurrieron a clichés autocríticos antes de intentar fijar la idea de que la gente se marchó del 

estadio luego de la toma de protesta, pero antes de que terminara el discurso de la candidata, bla, bla. El problema, 
como sea, no parece estar tanto ahí, sino en la forma en que se ha administrado, o malgastado, el impulso extraordinario 

que el triunfo en los comicios internos del PAN le dio a Josefina. Tan concentrados estaban candidata y equipo en 
derrotar a Ernesto Cordero y el aparato blanquiazul, que por lo visto nadie imaginó la vida después del ―V Day‖. De las 

horas posteriores de aquel 5 de febrero a la fecha, pocas cosas memorables hay en el registro de la actividad pública de 
Josefina. Y según tengo entendido, los encuentros privados tampoco han sido espectaculares. En este marzo, hace 12 

años, Vicente Fox vivía sus días felices y la candidatura tomaba un vuelo deslumbrante. En este marzo, hace seis, Felipe 

Calderón había rehecho su equipo, cambiado el discurso y pisaba fuerte en la persecución del líder López Obrador. 
Josefina, en cambio, luce sin centro de gravedad. Suena vaga. No sorprende. Al menos no como hace unos meses. En 

vez de pelearse con las imágenes incontrovertibles del domingo en el estadio, sus estrategas tendrían que evitar que esa 
desbandada se convierta en la gran metáfora de la candidatura: Josefina tuvo un estadio lleno y lo vació. Lo veremos en 

las encuestas.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado… 

Josefina: el error del estadio: —Estoy consternado —me reveló ayer en Radio Fórmula Roberto Gil Zuarth, 

coordinador de la campaña de Josefina Vázquez Mota, tras los hechos en el estadio Azul, el domingo, durante su protesta 
como candidata presidencial del PAN. Y en una actitud que pocas veces se ve en los políticos, agregó: Asumo la 
responsabilidad del error. Había que tomar la decisión de recortar el programa y no lo hice. No hay otro responsable que 
yo y aquí estoy, dando la cara. Hablaba de los hechos que se concatenaron el domingo en el estadio del Cruz Azul que 

llevaron a dejar las gradas, que había llenado desde las 10 de la mañana, llegando la mayoría a partir de las 8. A las 11 

el estadio lucía lleno, pero entonces vino el error de logística: el retraso en el arribo de la candidata, el tiempo no 
calculado que tardó en alcanzar el centro del campo, los discursos de presentación, el del mismo Gustavo Madero y el 

aviso de que los camiones que los habían llevado ya se iban, cuando eran las 12 y media y Vázquez Mota ni protestaba el 
cargo ni iniciaba su mensaje. Poco a poco, primero, y en riadas después, la gente fue dejando el graderío por unas 

escaleras llenas, en contraste con unas tribunas vacías, mientras la panista, pasada la una de la tarde decía ¡Sí, protesto! 
Y comenzaba su discurso que redujo a 16 minutos. Para esa hora, el tema estaba en lo más alto de las redes sociales, 

citando las imágenes de la transmisión de MILENIO Televisión y alterando las expectativas de los panistas que no tenían 

un acto masivo desde que Felipe Calderón llenó el estadio Azteca, hace seis años, en el cierre de su campaña. La actitud 
de Gil Zuarth contrasta con la del vocero panista, Juan Marcos Gutiérrez, quien salió a decir que le resultaba muy 
reivindicante (?) que cuando la candidata entró, el estadio, estaba lleno. Prefiero mil veces la actitud de Gil Zuarth, que 
asumió el error como suyo, que otras voces que trataban de negar con sus discursos la evidencia. Ahora el reto para 

Vázquez Mota es superar, corregir y recuperar lo perdido el domingo en el estadio. RETALES 1. DENUNCIA. El PRI 

presentará una denuncia en el Tribunal Electoral acusando al PAN de actos adelantados de campaña por el mitin del 
domingo. Dice que la entrada fue libre; 2. REGISTRO. El jueves, a las 9, en cuanto se abra la puerta, Enrique Peña 

Nieto estará en el IFE para registrarse como candidato presidencial del PRI-Verde. Vázquez Mota irá el sábado y Andrés 
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Manuel López Obrador no ha definido la fecha; y 3. INVITADOS. Los tres precandidatos han sido invitados a la misa 

que Benedicto XVI oficiará el domingo 25 al pie del cerro del Cubilete. ¿Cuál no irá? (Joaquín López Doriga, página 

02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el discurso original de Pedro Joaquín Coldwell en la toma de protesta a Enrique Peña Nieto como 
candidato del PRI había alusiones a la candidata panista, Josefina Vázquez Mota, pero prefirió omitirlas. 

El descarte fue hecho justo al momento de leer el discurso, lo que hizo que titubeara un poco. 

:Que en la Suprema Corte de Justicia de la Nación se dicen sorprendidos por los ataques al ministro Arturo Zaldívar, 
por su intención de amparar y liberar a la francesa Florence Cassez. 

Sin embargo, aseguran que esto no se compara en nada con las amenazas que recibieron algunos ministros en 2008 por 
aprobar las reformas que promovió Marcelo Ebrard para permitir en el Distrito Federal la interrupción del embarazo 

antes de la semana 12 de gestación. 

:Que el Presidente quiere dejar registro de sus últimos meses en el cargo. 

A poco menos de ocho meses de que concluya el sexenio, se integró al equipo de giras de Los Pinos un nuevo fotógrafo 

que se encargará de plasmar imágenes cotidianas de Felipe Calderón, su gabinete y el Estado Mayor Presidencial, como 
las de ayer en el avión presidencial en ruta a Tabasco. 

:Que Andrés Manuel López Obrador sostiene que nadie lo ha invitado a la misa del papa Benedicto XVI en 
Guanajuato, aunque dice que está dispuesto a acudir. 

Muerto de risa, el doctor René Drucker, quien sería su secretario de Ciencia y Tecnología, dijo a los reporteros: ―Ojalá 

no nos inviten‖. 

:Que el PRD resolvió cuidar al máximo la elección a gobernador en Chiapas y a su nueva adquisición, la antes priista 

María Elena Orantes. 

Por eso mandó a media bancada de senadores a cuidar distritos decisivos: Tuxtla Gutiérrez les tocó a Pablo Gómez y 

Leonel Godoy, mientras que Rubén Velázquez operará como coordinador por su conocimiento de la entidad 

:Que el precandidato del PRD al GDF, Miguel Ángel Mancera, se comprometió a no meter las manos en el proceso de 

selección de candidatos a jefaturas delegacionales y diputaciones locales. 

Sin embargo, urgió a los jefes de las tribus para que eviten conflictos que puedan restar votos a la coalición de izquierda 
en la Ciudad de México. 

 (redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Tres chiflados: Los tres principales candidatos a la Presidencia de la República han tomado ya protesta, pero tendrán 
que permanecer todavía callados hasta el próximo 30 de marzo cuando empezarán formalmente sus campañas. Josefina 

Vázquez Mota cometió el peor error de todos al tratar de hacer un acto masivo, ajeno a las tradiciones del PAN, en el 
Estadio Azul de la Ciudad de México. Ahí hubo gente esperando hasta cinco horas a pleno rayo del sol, tras lo cual el 

estadio finalmente se vació generándole un desastre de imagen a la candidata. Una integrante del sindicato del IMSS 

señala que los delegados de la sección 33 fueron obligados a asistir al acto panista. Algunos de quienes tuvieron que 
esperar desde las ocho de la mañana y hasta la una de la tarde compraron tortas y refrescos antes de entrar al estadio, 

pero los guardias los tiraron, supuestamente por seguridad. Vázquez Mota prestó juramento como candidato con un 
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discurso a gritos, en un estilo que se ha vuelto común en sus presentaciones públicas. Andrés Manuel López Obrador no 

tuvo problemas para llenar un mucho más pequeño Teatro Metropólitan en el centro de la Ciudad de México. Ahí hizo 

gala de soberbia al plantear que su gobierno significaría la "cuarta transformación" de México, después de la 
Independencia, la Reforma y la Revolución. López Obrador también señaló que "no tengo la menor duda de que a pesar 

de que nuestros adversarios se publiciten más en los medios, el triunfo va a corresponder a nuestro movimiento". Al 
parecer Andrés Manuel no escucha la radio ni ve la televisión y por lo tanto no se enteró de la saturación de anuncios de 

Héctor Bonilla hasta la semana pasada pidiendo el voto para su movimiento. Ayer le tocó el turno a Enrique Peña Nieto 

del PRI. Éste realizó una reunión en Dolores Hidalgo a la que asistieron solamente los miembros del Consejo Político 
Nacional del partido, unas 1,300 personas. El candidato del PRI ha evitado en las últimas semanas los mítines abiertos 

públicos y ha preferido participar solamente en reuniones relativamente cerradas y controladas. Quizá trate de impedir un 
nuevo desastre como el que sufrió en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara en noviembre pasado. Pero si bien 

ya los tres principales aspirantes a la Presidencia de la República han rendido protesta como candidatos de sus partidos, 
la legislación electoral nos dice que no habrá formalmente candidatos sino hasta el 29 de marzo. De hecho, los 

candidatos deben al parecer permanecer callados, sin emitir palabra, solamente chiflando bajo siete llaves, hasta el 30 de 

marzo, cuando empezará formalmente una campaña que en realidad lleva ya varios años de haber comenzado. A Peña 
Nieto le conviene esta veda de intercampaña. Es el aspirante que se encuentra en primer lugar en las encuestas. Entre 

menos tenga que aparecer y enfrentarse a sus rivales, mejores posibilidades tendrá de mantener su ventaja. Las 
encuestas muestran que sus preferencias electorales están declinando, pero mientras no haya una campaña real no 

cometerá errores y podrá preservar el margen que tiene sobre sus rivales. La ventaja de Peña Nieto es importante. Pero 

en las dos últimas elecciones el candidato que iba en primer lugar en las encuestas en el mes de marzo, Francisco 
Labastida en 2000 y Andrés Manuel López Obrador en 2006, terminó perdiendo. Para que eso ocurriera fue necesario, sin 

embargo, que se registraran campañas. Quizá por eso era tan importante establecer la actual veda electoral para 
limitarlas. Guerra sucia Está circulando un correo firmado S. Sarmiento aztecas.s@gmail.com con un video con las 

supuestas razones para no votar por Josefina Vázquez Mota. No es mío. Es parte de la guerra sucia de este momento 
electoral. Mis posiciones se expresan claramente en mis artículos en este diario. No apoyo a ningún candidato ni me uno 

a las campañas en contra de ninguno de ellos. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

De cómo Zaldívar volvió a mecer el bote: Independientemente de cuál sea el resultado final del caso de Florence 

Cassez, Arturo Zaldívar ha demostrado ser, una vez más, un digno y valiente ministro de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). Mis respetos para él. Ojalá hubiera más servidores públicos dispuestos a cuestionar el statu quo en 

el país que a defenderlo. Cuando una persona llega a un alto puesto público tiene dos opciones. Puede dedicarse a ―no 
hacer olas‖, defender a su organización a toda costa y disfrutar del poder que tiene con sus múltiples prebendas y su 

séquito de subordinados aduladores. Puede ser, en suma, un burócrata del poder. La otra opción es intentar cambiar las 

cosas que están mal, aunque esto sea impopular y tenga el costo de presiones externas e internas. En inglés hay una 
frase que describe esto: to rock the boat, que se traduciría al español como ―mecer el bote‖. Se aplica a todos aquellos 

―que dicen o hacen algo para causar un problema o molestia dentro de un grupo, en especial para tratar de cambiar una 
situación que la mayoría de la gente no quiere que cambie‖. Es el caso de Zaldívar, desde que llegó a la SCJN se ha 

dedicado a ―mecer el bote‖. Llegó a cambiar prácticas muy arraigadas en el Poder Judicial. Y vaya que hace falta porque, 

si hay un poder conservador en México, es el Judicial. Su actuación deja mucho que desear. Aquellos que se han 
enfrentado a los jueces mexicanos, igual los federales que los del fuero común, saben de su incompetencia y propensión 

a la corrupción. No es gratuita esta situación. En México, por desgracia, los mejores abogados no se dedican a la carrera 
judicial. Prefieren dedicarse a la práctica privada. Los jueces son los que tienen que aplicar la ley y hacer justicia. Pero la 

justicia en México es más aspiración que realidad, por los errores que cometen los juzgadores. Y, como burócratas que 
son, se protegen entre ellos. No les gusta hacer olas. Si alguien se equivoca, es difícil que una instancia superior le corrija 

la plana. Creen que hacerlo es una afrenta en contra del Poder Judicial en su totalidad. Zaldívar, en cambio, está 

dispuesto a decir algo que molesta a muchos, tanto en el Poder Judicial como en la sociedad: que Cassez debe salir libre 
porque, culpable o no, la autoridad no le respetó su derecho constitucional a un debido proceso. La policía echó a perder 

las pruebas que tenía en su contra al no ponerla inmediatamente a disposición del Ministerio Público, no avisar al 
consulado de Francia y armar un montaje mediático. Para otros jueces de instancias previas, el atropello de los derechos 

de Cassez no fue determinante para culparla. Zaldívar, con la ponencia presentada, propone enmendar el error del 

Poder Judicial. Espero que sus colegas de la Primera Sala estén de acuerdo. Pero no nos hagamos ilusiones. La verdad es 
que hay otros ministros de la SCJN que se comportan más como burócratas que prefieren ―no hacer olas‖ y defender, a 

toda costa, a la organización en que trabajaban. Tan sólo hay que recordar lo que ocurrió con otra valiente ponencia de 
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Zaldívar en 2010 acerca de la guardería ABC, de Hermosillo. En aquella ocasión, el ministro encargado de la 

investigación encontró violaciones graves de los derechos humanos y declaró responsables a Daniel Karam, director 

actual del IMSS, su antecesor, Juan Molinar, el ex gobernador de Sonora, Eduardo Bours, el ex presidente municipal 
de Hermosillo, Ernesto Gándara, y otros funcionarios federales, estatales y municipales de menor jerarquía. El asunto 

causó mucho revuelo. Zaldívar, a pesar de las presiones que recibió, puso sobre la mesa la discusión del importantísimo 
papel de la responsabilidad de los servidores públicos en un incidente fatal. El Pleno de la SCJN, sin embargo, votó en 

contra de la propuesta condenatoria de Zaldívar. Ya veremos qué sucede ahora con el caso Cassez. Por lo pronto, 

Zaldívar ha demostrado otra vez ser un ministro valioso dispuesto a mecer el bote. Mis respetos para él. (Leo 
Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Clouthier formaliza su apuesta para el futuro  

 
MANUEL CLOUTHIER, quien rechazó ofertas que diversos partidos le hicieron para ingresar al Senado, formalizará este 

jueves su apuesta para el futuro: pedirá ante el IFE su registro como candidato presidencial independiente. Clouthier 
arrancará con ello un camino que puede incluir demandas en contra de los consejeros electorales que se apresuraron a 

declarar que rechazarían algo antes de conocerlo en tiempo y forma. Es muy probable que otra escala sea el tribunal 
federal electoral. Lo que hasta ahora no ha ocurrido es una reflexión pública del PAN sobre cómo logró que esposa e 

hijos del líder más importante del blanquiazul en los últimos 25 años, Manuel Clouthier del Rincón, hayan determinado, 

uno por uno, dar la espalda al partido que ese hombre ayudó a transformar.  
 

LOS PINOS dispuso ayer que periodistas que acompañaban al presidente Felipe Calderón en gira por Chiapas, utilizaran 
el helicóptero TPH05, que también es usado por altos funcionarios el gobierno federal. Cuando la nave estaba por 

levantar el vuelo, sus motores de pronto se apagaron, las hélices quedaron paralizadas. Fue necesario que integrantes 

del Estado Mayor Presidencial acercaran un equipo especial para que la aeronave arrancara de nuevo. Se calificó el tema 
de ―un incidente menor‖. Este tipo de nave es muy similar a la que se impactó y ocasionó la muerte del secretario de 

Gobernación Francisco Blake Mora, entre otros funcionarios.  
 

EN LA PGR, que conduce la procuradora Marisela Morales, siguen gustando de la novela policiaca. Ayer, José Cuitláhuac 
Salinas, el subprocurador encargado del combate a la delincuencia organizada, narró a los medios que en febrero 

pasado, una vez más, Joaquín ―El Chapo‖ Guzmán escapó a un operativo del gobierno federal. La Subprocuraduría de 

Investigación Especializada en Delincuencia Organizada tiene una larga tradición en el campo de las explicaciones sobre 
las recurrentes huidas del narcotraficante cuando está ―a punto‖ de ser capturado. Quizá la más sonada fue la que en 

2005 esgrimió el entonces subprocurador, hoy finado, José Luis Santiago Vasconcelos: ―Es uno de los sujetos más 
inteligentes al que nos hemos enfrentado, tiene una capacidad extraordinaria de reacción, tiene una gran estructura‖, 

dijo Vasconcelos. Es eso, o alguien que le avisa cuando van por él. ¿Usted qué cree?  

 
EN LA SEP, cada día que pasa se habla menos de quién y cuándo será nombrado el relevo de Alonso Lujambio al frente 

de la dependencia. El encargado de despacho, Rodolfo Tuirán, no cubre los requisitos por no ser nacido en México. Se 
aseguraba que no contaba con el entusiasmo presidencial, y por ser muy cercano a Josefina Vázquez Mota. Al parecer 

ambos factores no acumulan tanto peso, porque don Rodolfo sigue en la chamba. Nos dicen que el mensaje es que no 

habrá nuevos espacios en la dependencia para la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo.  
 

COMO si se tratara de un día feriado, ayer las oficinas de la bancada del PRI en el Senado se quedaron desiertas. El 
presidente de la Comisión de Energía, Francisco Labastida, canceló de último momento la reunión programada con la 

Comisión de Relaciones Exteriores para discutir el acuerdo para explorar y explotar yacimientos transfronterizos entre 
México y EU. El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Melquiades Morales, se disculpó en la reunión para 

analizar las minutas de reforma al 40 y 24 constitucional. Ambos tomaron el camino hacia Dolores, Hidalgo, donde se 

produjo la toma de protesta del aspirante presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto. Primero lo importante, habrán de 
decir.  

 
(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

A LA PROFESORA Elba Esther Gordillo la extrañan mucho... en las boutiques de Polanco. 

DICEN QUE la dueña del SNTE y del Panal asiste cada vez menos a las exclusivísimas tiendas de ropa francesa de la calle 

de Masaryk. 

Y NO, no es porque a la maestra le haya dado un súbito arrebato de pudor, sino porque simple y sencillamente no le 
gustan los modelitos. 

QUE las últimas veces que ha ido, de plano, ha regañado a las vendedoras porque nomás no encuentra algo que le 
agrade a la protagonista involuntaria de "De panzazo". 

¿SE ACUERDAN del moreirazo que dejó devastadas las finanzas de Coahuila? Bueno, pues ahí viene Nuevo León. 

EN AQUELLAS tierras la situación económica no es tan boyante como se cree. 

DE HECHO, a poco más de un año de estar al frente de las arcas estatales, Othón Ruiz no logra cuadrar las cuentas de la 

deuda en la entidad. 

PESE a toda la experiencia y el colmillo del ex funcionario de Banorte, la deuda ha crecido 52 por ciento desde el 2009 y, 
entre los manejos turbios del ex gobernador Natividad González Parás y lo que le ha sumado Rodrigo Medina, ya rebasó 

los 33 mil millones de pesos. 

Y NADA BUENO presagia para ese estado el hecho de que ya sean ¡cuatro calificadoras! las que han degradado la deuda 

de Nuevo León. 

ASÍ QUE no descarten que, pasando las elecciones, haya revelaciones sorprendentes sobre el verdadero nivel de los 

pasivos estatales. ¡Gulp! 

MUY POCOS lo saben pero ayer, muy temprano, Roberto Gil le presentó a Josefina Vázquez Mota su renuncia como 

coordinador de la campaña debido al fiasco del mitin del domingo. 

LA CANDIDATA se negó aceptar la dimisión, pero le dijo que no quería volver a padecer errores como el del Estadio Azul. 

SIN EMBARGO, buena parte de la responsabilidad del lío fue de los encargados de movilizar a los simpatizantes. 

RESULTA QUE para llenar las 34 mil butacas del recinto, trajeron gente hasta ¡de Chihuahua! 

PERO COMO el mitin debía empezar a las 11 de la mañana, la instrucción fue: "el que no esté a la una de la tarde en el 
camión, ¡se queda!". Y justo hasta esa hora iniciaron los discursos. 

POR ESO cuando Vázquez Mota tomó el micrófono, le respondía el eco de las gradas desiertas. 

POR CIERTO que si lo que querían los panistas era dar un mensaje de triunfo... se equivocaron de sede. 

NO ES por echarle sal a la herida, pero el Cruz Azul tiene la fama de ser el equipo "ya merito": a lo largo de su historia ha 
llegado a 27 finales y ha ganado sólo 15. 

DE HECHO es el club que más subcampeonatos ha obtenido: 12. Por algo lo llaman el subcampeonísimo del futbol 
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nacional. 

A VER si no se le pega la mala suerte albiazul a Vázquez Mota. 

SI VEN muy contento a Pedro Joaquín Coldwell seguramente no es por la toma de protesta a Enrique Peña Nieto, sino 

porque se casó su hija. 

EL ENLACE entre Miguelina Joaquín y José Luis Franco se convirtió en una pasarela política a la que no podía faltar el 
candidato presidencial priista con su inseparable "Gaviota". 

AL BANQUETE llegaron, entre muchos otros, Manlio Fabio Beltrones, María de los Ángeles Moreno y Joaquín Gamboa 
Pascoe. 

ERA TAL el ambiente político en la boda que, por un momento, el ex convento de San Hipólito parecía ¡San Lázaro! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto… 

Elecciones extraordinarias: Mientras en el país se detienen a analizar los grandes acontecimientos de la vida política y 
de cara a las elecciones presidenciables, de gobernadores, alcaldes, diputados federales y senadores, en el estado de 

Hidalgo aún no se concluye con un proceso que debió terminar en julio del año pasado. Como la incipiente democracia 
mexicana le permite a los partidos políticos extender hasta el agotamiento un proceso electoral, ellos se valen de todo y 

antes que en cualquier parte del país, Hidalgo celebrará los primeros comicios del año en dos de sus 84 municipios: 

Santiago Tulantepec y Xochicoatlán. Convocados como parte del proceso de elección extraordinaria debido a 
impugnaciones y resoluciones de tribunales estatales y federales, ambas alcaldías no pudieron resolverse en las urnas 

desde la primera instancia, la de la población. Empate y anulación fueron su destino. Dos historias que nunca pudieron 
ser bien contadas pero que tienen sus aristas y sus polémicas. En una, incluso, la religión jugó el papel protagónico y por 

el que se tomó la determinación de llevar el proceso hasta la última consecuencia. En la otra, sólo algunos se enteraron 
del empate técnico, luego vinieron los señalamientos y al final nadie se puso de acuerdo en nada. Total, en ambos sitios 

no hace falta un gobierno que garantice la estabilidad que la misma comunidad tiene por su adecuada –a la realidad- 

forma de vida. Hace unos días me enteré que incluso para estas elecciones extraordinarias se tenía encuestas. Algo que 
me pareció, con todo el respeto que me merecen los aspirantes y sus partidos, una situación de risa. Vamos, en 

Xochicoatlán votaron el año anterior 4 mil 394 personas, lo que representó el 77 por ciento del padrón adscrito a dicha 
localidad, mientras que en Tulantepec votaron 12 mil 374 personas, la mitad de su registro electoral.  Y no me refiero a 

que por ser una población pequeña o con pocos habitantes no se pueda realizar una medición o contratar a una 

encuestadora, sino que los propios partidos realizaron sus sondeos con la militancia y sus familiares, lo que obviamente 
da como vencedor a todos, por verlo de algún modo. No sé en realidad cual sea el plan para gobernador dichas 

localidades pero supongo que está basado en las plataformas de los principales partidos que postulas a sus gallos. Lo que 
debe quedar claro para la población de dichas regiones y zonas aledañas es que este no será precisamente el ejercicio 

que se requiere para dar certeza a un proceso que está por cumplir casi un año de haberse iniciado y en el que 

afortunadamente un supuesto vacío de gobernabilidad no se ha sentido al tener poco más de 30 días de instalados los 
Concejos de Administración Municipal. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

PRD, confirmado que fue: El registro de la fórmula Arturo Sánchez Jiménez – Marco Antonio Rico Mercado para 

presidente y secretario general del Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 
confirman lo publicado en este espacio el 7 de marzo, que sería el senador José Guadarrama Márquez quien decidiría 

quien sucederá al candidato de representación proporcional a diputado federal Pedro Porras Pérez. Igual que sería Isidro 
Pedraza Chávez, quien determinaría al aspirante a ocupar el segundo cargo en la estructura del PRD Hidalgo; mientras 

que Luciano Cornejo Barrera, haría lo propio respecto a la presidencia del Consejo Político Estatal (CPE), en suma que 

son los jefes de estas tribus, las principales del sol azteca aquí, quienes deciden como se reparte el pastel, con el visto 
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bueno de la jefatura nacional de Nueva Izquierda (NI). Sin duda la metáfora mitológica griega de un demonio de tres 

cabezas, que domina el acceso entre el inframundo y el mundo de los vivos, aplica bien en este caso, porque son quienes 

dominan la escena política interna del perredismo hidalguense, a pesar de la resistencia de las tribus pequeñas que no 
han encontrado la fórmula para convertirse en contrapeso real a los grupos de Luciano Cornejo, Isidro Pedraza y José 

Guadarrama. Lo relevante de la próxima dirigencia, es si el hijo del ex gobernador Manuel Sánchez Vite, Arturo Sánchez 
Jiménez, tiene la visión para lidiar con todas las expresiones que convergen en el sol azteca o se convierte en un simple 

representante de José Guadarrama y, en qué medida logró crecer Marco Antonio Rico Mercado, para convertirse en un 

operador efectivo, que permita al PRD operar como un verdadero partido. Una primera prueba serán las elecciones 
federales donde el reto es convertir la estructura partidista en catapulta para los candidatos a senadores y diputados 

federales, para arrebatarle al Partido Acción Nacional (PAN), el capital político que le entregaron mediante las coaliciones 
en los pasados proceso electorales, al que quiere sacar provecho Xóchitl Gálvez, para llegar a la cámara alta como 

primera minoría. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

Ideología es asunto del pasado EN HIDALGO, AL IGUAL QUE EN EL RESTO DEL PAÍS, el ejercicio de la política 
partidista sin ideología, es un mal que empieza a generalizarse de una manera más que preocupante, a tal grado que 

podemos encontrar a ex distinguidos priístas como poder real del Sol Azteca, y a otro a un tris de lograr lo mismo en 

Acción Nacional. Curioso es destacar que hasta el momento ningún ex panista o ex perredista hayan buscado invadir 
terrenos tricolores, aunque no hay que destacar de ningún modo esta posibilidad, en estos tiempos en que posiciones y 

principios se manejan cual bolsa de valores. Lo preocupante del asunto es que este pragmatismo a ultranza, en que lo 
único importante es ganar, ―que ya después virigüaremos‖, trae como consecuencia lógica e inmediata, que una vez en 

el poder, aquellos que lo alcanzan, no sepan qué demonios hacer con el mismo. De lo anterior se desprenden políticos 

que mantengan en el escándalo mediático, su presencia, a falta de cacumen, en una estrategia bien delineada y definida 
para estar siempre presentes en el candelero del show, aunque esto poco tenga que ver con la tarea para la cual habrían 

sido electos. Es una situación preocupante en todo el sentido de la palabra, porque resulta evidente que ya en foros de 
muy alto nivel, aun con los colados que en todos lados existen, simplemente no saben qué hacer, o usan todas las mañas 

habidas y por haber para simular ser fantasmas que no existen a fin de que, ni por equivocación, se le ocurra a alguien 
treparlos a la tribuna. Sin embargo en el lugar donde recibieron el voto, sostienen a costa de todo su imagen de 

bravucones y retadores, a más de jueces inquisidores, sin que para esto importe pasar encima de nadie. No hay pues 

una ideología que los guíe, como no sea la ambición fundamental de acceder a más y más poder, aunque una vez 
logrado no sepan para qué lo querían con tanta ansiedad. Resulta hasta gracioso que para estas alturas, partidos de 

izquierda tengan como gurú mayor en la entidad a ex priístas que eran acérrimos enemigos de lo que sonara a 
tendencias socialistas, y que los de derecha estén a un tris de otorgar todo el poder, a un personaje por el que su pecho 

transitaba el orgullo de ser Revolucionario e Institucional. El tinglado en que los trapecistas brincan de un lado para otro, 

puede parecer por lo menos divertido, pero al final de cuentas es evidente que dicha situación no conduce a nada, como 
no sea a la pulverización definitiva de las ideas, es decir, de las ideologías. Hoy lo único importante es que en los 

terrenos de la política se generen votos, se llegue a un cargo de elección popular, y luego se aspire a otro, y luego a otro 
y así hasta el infinito, sin saber para qué o el porqué. ¿Hacia dónde puede conducir todo esto? A lo que hoy mismo 

vemos en el escenario federal, donde un presidente que tenía como único objetivo llegar, y después entrar en trance 

hipnótico por seis años, vive en las postrimerías de su gobierno una de las situaciones más penosas que se tengan 
memoria en esos menesteres. Partidos políticos sin ideología, parece que debe ser incluso el primer requisito que deben 

cumplir si desean verse como triunfadores. Lo contrario, pensar, tener ideas, es un riesgo que ya nadie está dispuesto a 
correr. Lo importante es llegar, para qué, quién sabe, pero llegar, siempre llegar. Mil gracias, hasta mañana. (Javier 

Peralta, página 05) 

Crónica-Balcón Político… 

Xóchitl y el semivacío estadio azul: Sin duda, Josefina Vázquez Mota se llevó la nota del domingo pasado, pero no 
por su insulso discurso ni por haberse convertido en la primera mujer que el Partido Acción Nacional (PAN) postula en su 

historia como candidata a la Presidencia de la República. El tema que llenó los espacios informativos fue el desdén de 

miles de panistas que no aguantaron la espera de más de dos horas para escuchar el ―sí protesto‖ de Vázquez Mota 
como abanderada del blanquiazul, y abandonaron el recinto hasta dejarlo medio lleno. Ahora, desde las redes sociales y 

en los corrillos políticos se especula que quien tuvo la ―brillante‖ idea de que la toma de protesta de la candidata panista 
fuera en el estadio Azul, sede del equipo de futbol profesional de la primera división Cruz Azul, es nada menos que la 
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candidata al Senado de la República, Xóchitl Gálvez Ruiz. Y en consecuencia, le atribuyen el efecto negativo que causaron 

las imágenes en televisión o las fotos, que mostraban a la gente abandonar el estado, justo cuando daba su discurso la 

candidata presidencial. No hay que olvidar que si en el país ha habido alguien más entusiasta volcada en torno a Vázquez 
Mota ha sido la ex candidata al gobierno de Hidalgo, quien en el arranque de precampaña fue oradora de primer orden y 

lanzó un encendido e incendiario discurso, para exaltar que una mujer sería candidata presidencial, por encima de los 
entonces precandidatos Ernesto Cordero Arroyo y Santiago Creel Miranda. Pues hoy, desde las redes, que le han sido tan 

eficientes y eficaces a Xóchitl Gálvez, se lanzan y la responsabilizan del fracaso en el evento dominguero, que hizo ver 

mal a Vázquez Mota, quien pese a las evidencias afirma que no hubo estadio vacío, sino que el recinto estuvo pletórico 
de entusiastas panistas que ven en ella la posibilidad de que el PAN nos siga gobernando y ahora con una mujer en tan 

relevante cargo. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… 

 

Derechos Humanos fashion: Dar lectura a la información que a diario se genera, nos muestra como las instancias 
gubernamentales buscan ganar terreno en el ámbito de los medios de comunicación. Hay casos preocupantes en donde 

para justificar sus gastos y excesos recurren a los "éxitos" fáciles, tal como la cosecha que hace la policía estatal de 
Damián Canales Mena, quien se ensaña con la gente amolada, mientras que a los verdaderos delincuentes les permite 

que se roben hasta diez autos diario o cometan asaltos sin castigo. Claro que esto podría evitarse en caso de tener 

instancias comprometidas, tal como una comisión de los derechos humanos que salga en defensa de las garantías de 
todos, sin embargo tal parece que ahora el tiempo se utiliza en tareas menos desgastantes. Los cotidianos reportes 

periodísticos muestra ese brazo inflexible de la ley. Ayer, un campesino que transportaba pencas de maguey fue detenido 
por policías de la Secretaría de Seguridad Pública, por no traer permiso de transporte y menos la factura o recibo de 

propiedad de las pencas. La pregunta es quién expide en las parcelas una factura de venta y quién da permisos para 
transportar insumos del campo. Al igual, vimos a "cazadores furtivos" que armados con chisperas y rifles de bajo calibre 

buscaban llevar un conejo o una paloma silvestre para completar la dieta familiar, sin embargo, fueron exhibidos como 

infractores de la ley. También en las páginas sensacionalistas son ultrajados los derechos de las mujeres al ser exhibidas 
como "prostitutas", acusación que sustenta la policía con "llamadas anónimas", amén de que esa actividad no está 

considerada como delito en la legislación local. Otros que han padecido esos inhumanos guardianes son aquellos que 
llevan una bolsita o una mochila con discos piratas y los muestran como enemigos de la Patria, cuando a los verdaderos 

productores tiene el camino libre. Habría que checar cuantos discos ilegales traen en las patrullas y cuantos originales. Y 

que decir de esas incursiones que realizan en Irolo, Teocalco o Bojay, para detener a migrantes indocumentados, quienes 
son entregados posteriormente a los empleados del Instituto Nacional de Migración. Su papel de coadyuvantes ya quedó 

atrás, ahora ellos actúan y luego rinden cuentas al INM, sin atribución legal alguna. En contrapartida, cualquiera 
percibimos que los órganos de defensa civil se ha quedado atrás, tal es el caso de la Comisión de Derechos Humanos del 

Estado de Hidalgo que preside Raúl Arroyo González. La figura del ombudsman en Hidalgo, lejos de verse en donde la 

gente se duele de la injusticia oficial, la observamos en la frivolidad de los magazines sociales. Además su intelecto se 
pasea en las redes sociales recomendando lecturas de diarios internacionales o escritores famosos, lo cual dista mucho 

de las necesidades de un pueblo en donde casi 70 por ciento tiene algún grado de pobreza. Y si no vemos alguna 
preocupación por fomentar una cultura sobre las garantías universales, menos vamos a ver alguna intención de ayudar a 

un sencillo campesino, que seguramente no accedió a la extorsión policiaca y ahora enfrenta cargos por la explotación 
ilegal de una planta protegida, según consta en el boletín donde se apuntan un éxito fácil más. Nimiedades: Y para 

amolarla, además de ineficaces, transas, dice la Contraloría. (Jorge Martínez, página 03) 

Criterio-La silla… 
 

El martes 13 de Josefina: Pues hay que reconocer que Josefina Vázquez mota se le adelantó el martes 13 y le cayó el 

domingo pasado. Ya sería mucho reseñar la terrible impuntualidad en la organización de un acto que debía comenzar a 
las 11:00 am y se retrasó por lo menos tres horas. Hace poco señalaba en este espacio que hacer campañas es más que 

pronunciar discursos y lanzar publicidad. Cada acto de cada uno de los candidatos tiene mucho que decir entre líneas. Si 
Josefina Vázquez Mota no tuvo gente capacitada para organizar la logística de un acto tan importante como el de su 

toma de protesta como candidata, entonces podemos dudar de la capacidad de su círculo cercano. Si Enrique Peña Nieto 
no acertó con los nombres de los tres famosos libros en diciembre, tenemos que suponer que alguien no hizo bien su 

tarea, ya fuera el candidato, o sus colaboradores. Si Andrés Manuel López Obrador no supo controlar una reunión con 

empresarios regiomontanos y las palabras que él quería mantener en privado terminaron en los diarios y los noticieros de 
radio y televisión, igual hubo fallas en su entorno. Parece una verdad de Perogrullo, pero quien aspire a ser presidente 

debe controlar todo lo que ocurre en los actos donde se presenta. Nada de que los asistentes se enfermaron porque 
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alguien contrató a un mal proveedor de alimentos. Nada de que la candidata no llegó a tiempo por errores de logística. 

Nada de que lo que era privado termina siendo público. Hacer campaña, y más para presidente, es tener todo controlado 

y organizado. Nada debe quedar fuera de agenda. Nada de improvisación. Porque entonces quien llegue a Los Pinos 
puede terminar desorganizando el país. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien está tratando de ponerse muy rígido con sus empleados es el delegado de Sedesol en Hidalgo, 

Octaviano Liceaga, quien ya advirtió que a quien descubra cometiendo delitos electorales lo despedirá 
inmediatamente, pues según el funcionario federal asegura que nadie puede hacer proselitismo a favor de algún 

candidato o partido; sin embargo, algunos recuerdan a Liceaga haciendo buenas chambas en el Instituto Electoral 

del Distrito Federal en beneficio del PAN. 

: Que después de todas las críticas hacia los perredistas por su supuesto candidato de unidad para ocupar la dirigencia el 
partido, ahora resulta que ya salió el valiente que le dará pelea al ex diputado Arturo Sánchez Jiménez. Dicen que de 

última hora se registró Hugo Jaciel Mendoza, quien es obradorista y no comulga con las ideas Guadarramistas, aunque 

las malas lenguas dicen que en el fondo, el senador es muy amigo de Hugo Jaciel. ¿Será? 

: Que quienes ahora sí ya se declararon la guerra sucia son la alcaldesa de el Arenal, Adelfa Zúñiga y la líder de la 
UNTA, Martha López, quien ayer hizo algunas declaraciones muy graves en contra de la edil, pues la acusó de ser la 

autora intelectual de varios levantones, cacicazgo y extorsión, por lo que inmediatamente Adelfa respondió acusando a la 

líder campesina que ella es la que extorsiona a los campesinos. Graves problemas se vienen para ambas, si le rascan, 
claro. 

: Que en Huejutla la gente está muy preocupada por su seguridad, pues dicen que de unas semana a la fecha han 

aumentado los robos y asaltos en el municipio, pero lo que más le provoca molestia a la ciudadanía es el hecho de que el 

alcalde, Alfredo San Román no acepta el problema, sino que sólo se limita decir que todo está bien y no hace nada por 
contrarrestar la inseguridad. 

: Que a quien piden que se compre un reloj despertador es al director del INHIDE, Salvador Franco, quien ya está 

tomando la fea costumbre de llegar una hora tarde a sus citas públicas, como la de ayer. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Le hago la propuesta concreta al alcalde, creo que tenemos que tirar más largo en materia de educación, creo que es 

buena que enfoquemos el principio de las baterías en educación cívica, creo que tenemos que ir más al fondo‖ 

Raúl Arroyo González 

Ombudsman de Hidalgo, ayer durante la presenctación del acuerdo plata.  

Son compañeros que estarán de manera provisional, la idea es que el jueves, una vez que yo termine mi periodo como 
secretario del PRD en Hidalgo, podamos hacer el cambio y yo pueda registrarme como aspirante a presidente‖ 

 
Hugo Jaciel Mendoza 

Secretario del PRD en el estado, sobre su registro para pelear por la dirigencia. 

Procedimos a solicitar la entrada del Ejército Mexicano, tanto en la cabecera municipal como comunidades de El Arenal 
ante la ya insoportable crisis de seguridad propiciada por la alcaldesa Adelfa Zúñiga Fuentes‖ 

Martha López Ríos 
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Líder de la UNTA, sobre los presuntos delitos de la alcaldesa de el Arenal. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… que  

que ante la cercanía de las fechas establecidas por la ley electoral, se menciona que la renuncia de Nuvia Mayorga como 
secretaria de Finanzas del estado ya se encuentra lista para ser entregada al gobernador Francisco Olvera, pues la 

funcionaria será registrada como candidata plurinominal a la Cámara de Diputados. Ante esto, las versiones sobre el 
relevo en esa dependencia recobraron fuerza en las últimas horas. Nombres van, y nombres vienen. ¿Quién será el 

indicado? 

que todo indica a que esta será una semana muy movida en materia político-electoral, pues el jueves se registrará a 

Enrique Peña Nieto ante el IFE como candidato del PRI, y por ende uno o dos días después será el de los candidatos a 
diputados y senadores.  

que hasta ahora son dos los nombres de quienes podrían fungir como coordinadores de campaña de Xóchitl Gálvez al 
Senado por el PAN. Uno es el de Alejandro Moreno, actual dirigente estatal (cosa que muchos dudan por su cargo 

partidista), y el otro es el de Daniel Alvizu, regidor panista por Pachuca. Hay quienes, sin embargo, están seguros de que 
será alguien venido de la Ciudad de México quien asuma esa responsabilidad para evitar jaloneos. 

que la lista de candidatos panistas de mayoría en Hidalgo tiene, hasta el momento, seis hombres y una mujer (Claudia 
Lilia Luna, por Tepeapulco). Los enterados, sin embargo, señalan que para cubrir la cuota de género tendrán que hacer 

modificaciones para incluir a una mujer más como propietaria en un distrito aún no determinado. Ahora falta saber quién 
de los varones será el caballero que ceda su lugar, o el que de plano será sacrificado. 

que Daniel Ludlow, candidato del PAN al Senado, después de su descalabro al perder la primera posición en la contienda 
interna del blanquiazul, se movió —al parecer sin éxito— para intentar que un partido como Nueva Alianza o el PRD lo 

incluyera también como abanderado rumbo a la llamada cámara alta.  

que si bien es cierto que Marco Antonio Rico no consiguió figurar como cabeza del PRD en Hidalgo, ya fue propuesto 

para el cargo de secretario general del partido, lo que indica que trabajará con todo para que el PRD avance en distintos 
sentidos en la entidad en la mancuerna con Arturo Sánchez Jiménez, quien se quedará al frente del sol azteca. 

que gente del secretario de Agricultura en la pasada administración estatal, Manuel Sánchez Olvera, se encuentra 
operando a favor de Andrés Espinoza, candidato del PAN a diputado federal por el distrito con cabecera en Huejutla. Tal 

es el caso de Trinidad Juárez Peralta, exdirector de seguridad Pública en Mineral de la Reforma, y otros identificados con 
este personaje. 

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Algo no funciona bien, la pobreza sigue ganando la partida… (redacción, primera 

plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Soy su padre, dijo Pepe 

Así, nomás para que aprendan, José Guadarrama Márquez, más conocido como ―El Profe‖, les mandó a decir a los 
Lucianos, Porras y bonita pandilla que los acompaña que él, y sólo él, era su único y auténtico padre. Y por eso les 

mandó para que los dirija como próximo presidente del Sol Azteca en Hidalgo, a su amigo del alma, Arturo Sánchez 
Jiménez. ¿Me están oyendo, inútiles? Les remató para que les quedara claro, clarito. 

La cruda realidad de Chepina 

Inflada hasta la estratósfera con encuestas patito, la candidata panista a la Presidencia de la República, Josefina Vázquez 
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Mota, empieza a vivir la cruda realidad de no haber podido llenar siquiera el Estado Azul en la ciudad de México para su 

protesta como abanderada presidencial. Y lo peor es que ya descubrió que no ha pasado del tercer lugar en las 

intenciones de voto para el mes de julio. O sea que la ciudadanía empieza a colocar a cada cual en su lugar. 

Ya llegaron los marcianos y ni quién los pare 

Ahora fue en la parcela Emmanuel Corona, en Tlaxcoapan, donde aparecieron misteriosos círculos en los campos de 
cultivo. Quien insista en no creer que los marcianos llegaron ya, y llegaron bailando el cha cha cha, está en su derecho, 

pero de que están aquí, clarito que están. Incluso algunos sospechan que el próximo seguro dirigente del PRD en el 

Estado, Arturo Sánchez Jiménez, no es terrícola, porque clarito se ve que cuando levanta una mano se ve que un hilo lo 
hace por él, igual cuando habla. No se sabe si es marciano o Pinocho, pero para el caso da lo mismo. Ni duda cabe, un 

caso para el maestro Mausan. 

José Antonio Rojo, los caminos de la vida 

El candidato priísta a diputado federal, José Antonio Rojo García de Alba, ha sabido administrar el poder cierto que tiene 
su apellido, que tal vez haya sido también el principal obstáculo para aspirar a la gubernatura. Sin embargo es un 

hombre inteligente, leal a carta cabal a su partido, y que hoy mismo perfila una campaña que lo llevará a una victoria 

holgada, sin problemas de ningún tipo. Es, sin duda, el principal representante del Grupo Huichapan, y que por lo 
mientras se conduce con tacto, sensibilidad política para no dejar a la interpretación maledicente sus acciones. 

(redacción, página 03) 

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Mientras en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) analizan si expulsan o no a la ex presidenta municipal de Mineral 

de la Reforma y ex diputada local, Guadalupe Baños Madrid y a su hijo el ex presidente del comité municipal Raúl 
Camacho Baños, ambos ni sudan ni se acongojan. 

Al tango 

Camacho Baños, que aspiró a la candidatura a  presidente municipal del tricolor, tranquilo se reúne y dialoga con 
personajes cercanos a Xóchitl Gálvez, como el ex director de Radio y Televisión de Hidalgo, Mario Espinoza, es decir que 

si no está fichado ya por los azules, está muy cerca e estampar su firma. 

(Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Marcela Vieyra: La diputada federal por el Distrito V, con cabecera en Tula de Allende, fiel a su convicción y 

trabajo cumple con sus labores en el Congreso de la Unión. Vieyra Alamilla es una de las representantes populares que 
puntualmente informa de los logros obtenidos en aquel recinto, pues su compromiso es con la gente, por ello ni las 

complicaciones de salud impiden cumplir con sus obligaciones.  

Abajo-Ismael Avilés: Sobre la labor desempeñada por el titular de la Subsecretaría de Desarrollo Rural, Silvicultura y 
Acuacultura, área dependiente de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario estatal, resulta complicado saber cuál es 

porque poco o nada es lo que circula acerca de ese rubro; aunque son varias las dependencias relacionadas sería 

importante conocer los logros específicos de esta dependencia.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

AZUL 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

23 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
2233  

 

Luego del desaire que sufrió este fin de semana la candidata del Partido Acción Nacional a la Presidencia 

de la República, Josefina Vázquez Mota, en el estadio Azul de la ciudad de México, iniciaron las 

averiguaciones sobre quién organizó los contingentes y su disposición en el coso. Resulta que los grillitos de la 
poderosa máquina celeste de la Cruz Azul nos confirmaron que fue nada más y nada menos que Xóchitl Gálvez quien 

consiguió el estadio para dicho evento. ―Haiga sido como haiga sido‖ la candidata sufrió un duro revés en su imagen, ya 
que el recinto jamás se llenó y en pleno discurso sus ―seguidores‖ la dejaron hablando sola. 

DESABASTO 

Los grillitos de la tercera edad se quejan amargamente del mal trato que reciben en la clínica del IMSS en 
la capital hidalguense. Además persisten las denuncias por el desabasto de medicamentos y la falta de 

especialistas. Señalaron que los discursos son una cosa muy distinta a la realidad que se vive en esa clínica, pues a los 

pensionados y jubilados ya no los quieren ni recibir. 

RECORTES 

Los ayuntamientos reportan que el recorte a su presupuesto los tiene contra la pared pues de esta forma 

no podrán cumplir sus metas en el primer año de trabajo ni por de faul. En al menos el 50 por ciento de los 
ayuntamientos hidalguense se realizó un recorte presupuestal por lo que en la mayoría de los casos el recurso restante 

se utilizará para el gasto corriente; es decir, para el pago de nóminas e insumos. (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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